
«La democracia no es el silencio, es la claridad con que se exponen los problemas y la existencia de medios para resolverlos» Enrique Múgica (político)
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DaviD Rubio

Llega el mes de junio y esto 
solo puede significar fiesta y 
devoción hacia la patrona en El 
Tremolar. Esta pequeña pedanía 
habitada por apenas 200 per-
sonas (contando tanto la parte 
ubicada en el término municipal 
de Alfafar como la de València) 
se transforma y echa el resto du-
rante estos días tan señalados. 
Todo ello para celebrar su pasión 
por la patrona, la Virgen de los 
Desamparados.

“Muchos familiares regresan 
durante estos días a El Tremo-
lar. Los hijos se reencuentran 
con sus padres y los nietos con 
sus abuelos. Normalmente por 
las noches suelen congregar-
se unas 400-500 personas, al 
igual que el domingo, para ver 
la entrada de la Virgen. En total 
el número de participantes que 
pasan por la localidad durante 
esos días supera el millar” nos 
señalan desde la concejalía de 
Fiestas de Alfafar.

Tercera semana de junio 
Estas singulares fiestas es-

tán organizadas por el Ayunta-
miento de Alfafar, si bien se tra-
baja en colaboración activa con 
la Comisión de Vecinos y Amigos 
de las Fiestas del Tremolar. Anta-
ño se celebraban en la primera 
semana de junio, pero actual-
mente van rotando a lo largo del 
mes según la conveniencia del 
calendario.

“Normalmente tratamos de 
que no coincida con el Corpus 
Christi. Este año cae el 11 de ju-
nio, pero en algunos pueblos de 
la zona éste se celebra en la pri-
mera semana del mes. Por eso 
se decidió pasar las Fiestas del 
Tremolar a la tercera semana” 
nos explican.

Primeros días
Ya desde el lunes 12 de ju-

nio el libro de Fiestas 2023 se 
comenzará a repartir entre los 
diferentes vecinos del barrio. 
Aquí se incluirán fotos de años 
anteriores y poesías dedicadas 
tanto a la Virgen patrona como 
a la propia pedanía. Además, va-
rias autoridades socio-religiosas 

El barrio duplicará su población para realizar todo tipo de festejos culturales, religiosos, lúdicos y gastronómicos

Del 15 al 18 de junio vuelven las esperadas 
fiestas del Tremolar

Romería en El Tremolar tras el desembarco de la patrona.

escribirán sus correspondientes 
saludos tales como el alcalde 
Juan Ramón Adsuara, el conce-
jal de Fiestas, el párroco local o 
la directiva de la Comisión.

El jueves 15 comenzará el 
programa oficial de festejos con 
la realización de varias activi-
dades infantiles por la tarde. Al 
caer la noche arrancará la prime-
ra de las tres juergas nocturnas 
programadas en las que no fal-
tará música de orquesta, baile, 
actuaciones de teatro e incluso 
de humor.

Al día siguiente por la tarde 
se organizará un campeonato de 
juegos de mesa, y por la noche 
otra vez habrá sarao en El Tre-
molar.

Sábado de cabalgata y 
paellas

El fin de semana suele ser 
el momento neurálgico que más 
gente congrega en la pedanía 
alfafarense y valenciana. Por la 
tarde del sábado 17 se produ-
cirá la tradicional cabalgata por 
las calles de la zona.

Esa misma noche tendrá lu-
gar el clásico festival de paellas. 
Para ello se preparará una gran 
paella popular sufragada por el 
Ayuntamiento y la Comisión de 
la que podrán comer gratuita-
mente todos los presentes. Y 
además diversos grupos de ami-
gos y asociaciones cocinarán las 
suyas propias, generando un au-
téntico encuentro gastronómico 
colectivo con el arroz como gran 
protagonista.

Domingo de devoción… y 
horchata

Ya el domingo llegará el acto 
central de estas fiestas patro-
nales tan esperado por todos. 
La Virgen de los Desamparados 

hará su entrada navegando en 
una barca sobre el canal de la Al-
bufera hasta llegar a El Tremolar. 
Aquí la esperarán sus vecinos 
para recibirla con cantos típicos 
valencianos al son de la dulzai-
na y el tamboril. Un momento 
realmente emotivo, acompaña-
do por una exhibición de bailes 
regionales.

Tras ello la Virgen realiza-
rá una romería por el barrio, 
acompañada de sus fieles, y se 
celebrará una misa en su honor 
frente al Espai Cultural i d’Educa-
ció Medioambiental ‘El Tremolar’ 
d’Alfafar (ECEMTA). La jornada 
acabará con un reparto de hor-
chata y fartons para todos.

Unas fiestas muy 
singulares

“Las Fiestas de El Tremolar 
ya llevan muchas décadas de 
historia. La singularidad de este 
barrio de casas unifamiliares 
tradicionales, en un entorno tan 
privilegiado junto a la Albufera, 
hace que sean unas de las más 
especiales de Alfafar. Desde lue-

go ésta es una oportunidad ideal 
para conocer esta bonita peda-
nía, así que animo a todo el mun-
do a acudir durante estos días. 
Merecen mucho la pena, tanto 
por el entorno como por su gen-
te tan acogedora y amable” nos 
asegura el concejal de Fiestas.

El edil aprovecha para agra-
decer también a la Comisión 
y a todas las personas que se 
involucran en estos señalados 
festejos patronales. “Siempre 
intentamos que sean los propios 
vecinos quienes organizan las 
fiestas. Es nuestro deber seguir 
cuidándolas para que sean por y 
para el pueblo” nos manifiesta.

Por las noches habrá 
música, baile, teatro y 
monólogos de humor

El sábado 17, a la 
hora de la cena, se 
celebrará el festival 
de paellas

La Virgen de los 
Desamparados 
desembarcará en El 
Tremolar el  
domingo 18
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DaviD Rubio 
El ultrafondista Iván Penalba 

López ultima su preparación para 
participar en la maratón estadou-
nidense Badwater, considerada 
como la carrera a pie más dura 
del mundo. Este año la cita se 
celebrará del 4 al 6 de julio y con-
tará con la presencia del citado 
deportista alfafarense.

El Ayuntamiento de su loca-
lidad natal ha querido volcarse 
para ayudarle a preparar esta tan 
exigente prueba. “Desde que el 
año pasado ya participara en la 
carrera y quedara segundo, es-
tamos apostando al 100% por él. 
Le ayudamos tanto con una con-
tribución económica como con la 
búsqueda de patrocinadores y su 
entrenamiento” nos señala el al-
calde, Juan Ramón Adsuara.

Sobreviviendo en el 
infierno

La ultramaratón Badwater 
135 se llama así debido a que 
sus participantes parten desde la 
Cuenca Badwater, ubicada en el 
estado de California. A partir de 
ahí Penalba tendrá que recorrer 
una distancia de 217 kilómetros 
(135 millas) atravesando el Valle 
de la Muerte. Se trata de uno de 
los lugares más inhóspitos del 
mundo, con temperaturas que 
pueden superar los 50 grados.

Por si esto fuera poco, los 
corredores tienen la meta en lo 
alto del Monte Whitney, que se 
encuentra dentro del californiano 
Parque Nacional de las Secuoyas. 
Esto significa que deben ascen-
der hasta 4.000 metros de altura 
si quieren completar esta extre-
madamente exigente maratón.

Penalba ya es uno de esos 
pocos elegidos que puede decir 
haber conseguido terminar esta 
carrera, dado que el año pasado 
participó y logró terminar en se-
gunda posición solo por detrás 
del japonés Yoshihiko Ishikawa.

Ahora el atleta alfafarense 
quiere dar un paso más y con-
vertirse en el primer español en 
ganar esta infernal prueba. No en 
vano, es el único representante 
de nuestro país que participará 
este año en la Badwater.

En julio competirá por obtener la victoria en la maratón internacional Badwater 135 bajo unas 
condiciones extremas

Alfafar se vuelca con su atleta Iván Penalba

El alcalde, Juan Ramón Adsuara, muestra su apoyo al atleta alfafarense (11 de mayo).

Colaboración municipal
El ultrafondo no es un deporte 

olímpico, y ni siquiera tiene fede-
ración propia en España. Por ello 
habitualmente Penalba se en-
cuentra con muchas dificultades 
para acceder a becas o subven-
ciones públicas que financien sus 
costosos viajes y entrenamientos. 
Todo y a pesar de haber acumula-
do ya numerosos logros en sus 31 
años de vida, tales como sus vic-
torias en la carrera de 274 km de 
Stadtoldendorf (Alemania) o la de 
264 km en Deventer (Holanda).

Así que el Ayuntamiento de Al-
fafar ha decidido concederle una 
aportación económica para apo-
yarle. “Con ello se podrá sufragar 
el viaje, y además una parte tam-
bién irá destinada a un motivo 
benéfico”.

Cabe señalar que Penalba es 
el fundador de la organización 
benéfica ‘Creando sonrisas’ por 
la cual se ha involucrado en va-
rias causas solidarias, así como 
colabora con otras ONGs como 

‘Piel de Mariposa’ o ‘Aurrera Mer-
kel’. Actualmente se encuentra 
en plena recaudación de fondos 
para KmsXela, asociación cuyo 
objetivo es la lucha contra la en-
fermedad progresiva del sistema 
nervioso esclerosis lateral amio-
trófica también conocida como 
ELA.

Buscando patrocinadores
De igual forma el Ayuntamien-

to ha puesto a disposición del 
deportista el departamento de 
comunicación municipal. “Le ayu-
damos con la difusión de su ca-
rrera mediante notas de prensa y 
demás. Con ello tratamos que su 
nombre llegue a más empresas. 
De hecho, le estamos cediendo 
espacios para que pueda hacer 
las presentaciones con sus pa-
trocinadores e incluso le hemos 
facilitado un catálogo de posibles 
sponsors”, nos relata Adsuara.

Por el momento el atleta ul-
trafondista ya cuenta con dos 

patrocinadores privados como 
es el Suma Fitness Club y la mar-
ca 42K de ropa de atletismo. 

“Como diputado provincial 
que soy, también le he abierto 
las puertas de la Diputación de 
València. Está pendiente que 
tengamos una reunión en la que 
pueda exponer su proyecto de-
portivo al diputado de Deportes, 
con el fin de conseguir alguna 
ayuda institucional más” nos 
señala el alcalde.

Entrenando a tope
Para manifestar el apoyo de 

Alfafar a su atleta pródigo, el 
pasado domingo 11 de mayo 
se realizó un acto público en el 
Centre Cultural l’Alqueria, que 
contó también con la presencia 
del gran referente en el mundo 
del atletismo Recaredo Agulló. 
El lema que ha adquirido Penal-
ba para anunciar su participa-
ción en la Badwater no puede 
ser más clarividente: ‘La con-
quista del infierno’.

“En 2022 se quedó solo a 
una hora del campeón. Este año 
Iván está convencido de que con 
todo el equipo que ahora lleva y 
el tiempo que se ha pasado en-
trenando exclusivamente para 
esta carrera… puede conseguir-
lo. Le deseo mucha suerte, toda 
Alfafar está animándole” nos 
asegura el primer edil. 

Actualmente Penalba se 
prepara para su visita al ‘infier-

no’ en el Polideportivo SUMA 
Fitness. Normalmente entrena 
dentro de la sauna para tratar 
de acostumbrarse a las tempe-
raturas extremas que le tocará 
soportar este verano en el te-
rritorio estadounidense.

La carrera se podrá seguir 
por streaming en directo. “Si es 
posible, pondremos el enlace 
en la web municipal y demás 
canales del Ayuntamiento” nos 
indica Adsuara.

Homenaje a su regreso
El equipo de gobierno mu-

nicipal pretende organizar una 
fiesta pública en su honor, 
gane o pierda, a su regreso de 
Estados Unidos. “Si sigo sien-
do alcalde en julio desde luego 
tiene abierto tanto el autobús 
para recogerle del Aeropuer-
to, como el balcón del Ayunta-
miento” nos asegura Adsuara.

Asimismo se espera que 
Iván Penalba cuente sus ex-
periencias en charlas orga-
nizadas en los institutos del 
municipio para que sirva como 
ejemplo a los jóvenes alfafa-
renses.

“Quizás deberíamos plan-
tearnos dedicarle ya algún es-
pacio deportivo del municipio a 
su nombre. Aunque lo cierto es 
que todavía es joven y a buen 
seguro que aún le quedan mu-
chas cosas por hacer” nos indi-
ca el alcalde de Alfafar.

Penalba se entrena 
dentro de la sauna 
del Polideportivo 
para acostumbrarse 
a las altas 
temperaturas

La Badwater 135 está 
considerada como 
la maratón más 
exigente del mundo

A su regreso se 
espera que Iván 
Penalba realice 
charlas en los 
institutos de Alfafar
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«Nuestro último 
libro, publicado en 
2022, estuvo dedicado 
al locutor de radio 
local Francisco Villa 
‘El Morenet’»

«Alfafar es conocida 
por su estratégica 
ubicación, pero 
siempre ha sido 
objeto de estudio en 
diferentes materias y 
ámbitos»

Pertenece también al 
Instituto de Estudios 
Comarcales de la 
Horta Sud, entidad 
que preside desde 
noviembre de 2021

«El sexto congreso de 
la historia de la Horta 
Sud se centrará en la 
violencia existente en 
la comarca a lo largo 
de los siglos»

«Actualmente se 
aprecian nuevas 
temáticas de 
estudio, como el 
medio ambiente, la 
religiosidad popular o 
la memoria histórica»

Fernando Torrecilla

Josep Maria Tarazona es li-
cenciado en Derecho, aunque no 
nos hemos puesto en contacto 
con su persona por sus amplios 
conocimientos jurídicos, sino 
para que nos ilumine sobre la la-
bor de investigación que se está 
llevando a cabo, desde hace tres 
lustros, en la Asociación de Estu-
dios de Alfafar.

De la misma forma, preside el 
Instituto de Estudios Comarcales 
de la Horta Sud, con el objetivo de 
difundir y compartir información 
entre sus diferentes municipios. 
El próximo mes de noviembre 
tendrá lugar el sexto congreso de 
la historia de la comarca, bajo el 
tema central de la violencia vivida 
en la zona a lo largo de los siglos.

¿Qué es la Asociación de Estu-
dios de Alfafar?

Es una entidad de carácter pri-
vado fundada en 2008, que tiene 
el objetivo de realizar publicacio-
nes de investigaciones históricas 
sobre el municipio de Alfafar. Uno 
de nuestros principales retos es la 
recuperación del patrimonio natu-
ral y humano de la localidad. 

¿Y qué otros aspectos llevan a 
cabo?

Todos los años, desde 2009, 
se publica por parte de la aso-
ciación un volumen denominado 
‘Memòria d’Alfafar’.

¿Sobre qué temáticas han publi-
cado?

En el libro ‘Memòria d’Alfafar’ 
aparecen diferentes temáticas, 
que cambiamos anualmente. 
Entre ellas destacamos estudios 
sobre la sociabilidad de Alfafar, la 
huerta o la religiosidad. 

Se han realizado también es-
tudios sobre la vida municipal, 
con biografías de alcaldes, o res-
pecto a actos conmemorativos, 
como puede ser el monumento 
del alumbramiento de las aguas, 
de 1912. 

Es uno de los fundadores, en 2008, de la Asociación de Estudios de Alfafar

ENTREVISTA> Josep Maria Tarazona / Licenciado en Derecho (Alfafar, 20-agosto-1972)

«Luchamos por recuperar el patrimonio 
natural y humano de Alfafar»

¿Cuál es el último libro?
Fue publicado en 2022 y es-

tuvo dedicado a un locutor radio-
fónico de Alfafar, llamado Fran-
cisco Villa ‘El Morenet’, a quien 
se le dedicó también una calle 
céntrica del municipio. Se detalla 
la vida biográfica, y la trayectoria 
profesional -centrada en los años 
cincuenta, sesenta y setenta del 
pasado siglo- de este popular lo-
cutor nacido en nuestra localidad. 

¿Quiénes han colaborado en esta 
labor de investigación?

Fundamentalmente tres per-
sonas, todos ellos presentes en 
todas las ediciones de ‘Memòria 
d’Alfafar’ y en la mayoría de otros 

trabajos realizados. Se trata de 
Juan Antonio Ferrer Juárez, actual 
presidente; Vicent Baxauli Comes, 
que fue el primer presidente de la 
entidad; y yo mismo. 

Debemos añadir la colabo-
ración de José Francisco Català, 
cronista oficial de Alfafar, Joan Jo-
sep Baxauli, María Dolores Ruiz y 
otros historiadores de la localidad. 

Además de la investigación his-
tórica han recuperado también 
imágenes y patrimonio.

En las publicaciones de la Aso-
ciación de Estudios de Alfafar se 
han recuperado fotografías e imá-
genes relacionadas con las fiestas 
de la primera parte del siglo XX, de 
la huerta anterior a la expansión 

urbanística y de diversas conme-
moraciones como las carreras ci-
clistas de los años sesenta.

Entre algunas de las iniciati-
vas de la recuperación del patri-
monio, tenemos que destacar la 
declaración solicitada por la Aso-
ciación de Estudios de Alfafar de 
Bien de Relevancia Local para la 
Alquería del Pi, que ha facilitado 
su protección y posterior rehabili-
tación.

¿Cuál es la situación de la investi-
gación en Alfafar?

Ahora mismo estamos en una 
situación que podemos calificar 
de emergente, porque, junto a 
la labor del cronista, han surgido 
nuevos grupos, como es el nues-
tro, que lo que han hecho es dedi-

car materiales de estudio a otras 
temáticas alternativas a las habi-
tuales del cronista.

Se aprecian, por lo tanto, te-
máticas nuevas como el medio 
ambiente, el papel de la mujer, 
los colectivos sociales y políticos 
o trabajos sobre la memoria his-
tórica.

Muchos desconocen la gran im-
portancia histórica de Alfafar. 

El principal ánimo de la aso-
ciación es dar a conocer las raíces 
de nuestro pueblo; sus orígenes. 
Alfafar es conocida desde hace 
años por su excelente ubicación 
estratégica y su ámbito comercial, 
pero no se trata únicamente de 
un municipio que está en el área 
metropolitana de València, sino 

«El patrimonio arquitectónico 
y medioambiental de Alfafar 
es fundamental que sea 
objeto de estudio; es nuestra 
asignatura pendiente»
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que es una sociedad que desde 
su fundación es objeto de estudio 
en todas las materias y ámbitos. 

¿Exactamente qué deben inves-
tigar?

Estamos frente a sociedades 
diversas y plurales, con mucha 
temática de estudio. Por ejem-
plo, la historia de las mujeres de 
la localidad a lo largo del tiempo, 
su trabajo, no únicamente en el 
ámbito doméstico, sino en la so-
ciabilidad. 

Del mismo modo, la vida polí-
tica y social de Alfafar no ha sido 
bien estudiada, especialmente 
los casinos o sociedades tradicio-
nales y cómo ha tenido su reflejo 
en el pueblo actual. Son básicos 
este tipo de estudios para saber 
quiénes somos. 

¿Cuál es el momento del propio 
patrimonio?

Ahora mismo es una asignatu-
ra pendiente, porque nuestro pa-
trimonio arquitectónico es funda-
mental que sea objeto de estudio. 
De hecho, la Asociación de Estu-
dios de Alfafar es la que presenta 
un primer estudio sobre lo que es 
la Alquería del Pi, y la que le mues-
tra a la Conselleria de Cultura su 
importancia para que sea decla-
rado Bien de Relevancia Local. 

Sin duda, sin esta considera-
ción y nuestro trabajo, además de 
ponerlo de manifiesto delante de 
la localidad, no hubiera sido posi-
ble su rehabilitación tal y como la 
conocemos actualmente.

La huerta, como parte inte-
grante de nuestro patrimonio 
etnológico y medioambiental, se 
encuentra en retroceso desde de-
cenios. No existe un plan directo 
para su protección y la falta de un 
catálogo municipal de bienes en 
Alfafar hace que elementos patri-
moniales, etnológicos y culturales 
de la localidad se encuentren en 
peligro. 

Dirige también Instituto de Estu-
dios Comarcales de l’Horta Sud. 
¿En qué consiste?

Es una entidad que tiene ya 
más de cuatro décadas. Nacida 
en 1982, surgió de la necesidad 

de una serie de personas que, 
más allá de su población de ori-
gen, quería compartir estudios 
con otros colectivos de la comar-
ca, en concreto los veinte pue-
blos de l’Horta Sud. 

Son unos rasgos que son co-
munes en todos esos pueblos y 
era necesario que fueran com-
partidos entre las diferentes per-
sonas. Ése es su origen. 

¿Desde qué año es presidente?
Desde noviembre de 2021, 

aunque soy miembro de esta 
entidad desde hace más de una 
década. Formé parte de la Junta 
Directiva los últimos cinco años, 
hasta que fui nombrado presi-
dente. 

¿Cuáles son los municipios más 
relevantes que abarca?

Estamos en la totalidad de la 
comarca; en localidades tan des-
tacadas como Torrent, Alaquàs, 
Silla, Catarroja, Picanya, Paipor-
ta, Benetússer y Alfafar. 

¿En concreto a qué se dedican?
Difundimos principalmente 

todos los estudios de la comar-
ca. Para ello, desde un primer 
momento, realizamos la revista 
‘Annals’, en la que publican artí-
culos de carácter histórico.

Con el ánimo de ampliar los 
estudios e incentivar y estimular 
sobre los mismos, hemos creado 
un premio de investigación histó-
rica que ya lleva más de veinti-
cinco años. El trabajo ganador es 
el que se acaba publicando en lo 
que es otra colección, la de mo-
nografías de l’Horta Sud.

¿Cuáles son las publicaciones 
que ya se han presentado?

La de la mencionada revista 
‘Annals’, con artículos de dife-
rente temática, como puede ser 
la vida social de las mujeres en 
la comarca a lo largo del siglo 
XVII o el estudio de los líquenes, 
más científico; y el de la industria 
palmitera, con gran tradición en 
pueblos como Aldaia y Sedaví. 

En los últimos dos años tam-
bién se ha llevado a cabo la pu-
blicación de monografías de la 
comarca, con trabajos sobre la 
Germanía. 

Finalmente, el último premio, 
todavía pendiente de publicar, es 
respecto a la práctica de la pelo-
ta valenciana en el anterior siglo, 
el XX. 

Esta gran labor ha sido amplia-
mente reconocida. 

Sí, hemos logrado diferentes 
menciones. Entre ellas estamos 
muy orgullosos del reconocimien-
to por parte de la Fundación de 
l’Horta Sud y diversos ayunta-
mientos de la comarca. 

En noviembre realizarán una 
destacada iniciativa. ¿En qué 
consiste?

Será concretamente el sex-
to congreso de la historia de 
l’Horta Sud, que tendrá lugar el 
próximo mes de noviembre en el 
Castell d’Alaquàs. Desde 2010, 
por diferentes circunstancias, 

no hemos celebrado ningún 
congreso.

Nuestro interés en el mismo 
es publicar las comunicaciones 
y ponencias que se presentarán, 
ya que desde hace algún tiempo 
existen nuevos materiales, algu-
nos incluso estudiados en la uni-
versidad.

También presentarán discipli-
nas sobre la violencia en la co-
marca desde el siglo XIII.

El eje principal del sexto con-
greso, anteriormente indicado, es 
la violencia y nosotros contamos 
con numeroso material sobre 
esta temática. Puede ser sobre 
la violencia a las mujeres, ya sea 
de carácter privado o grupal (al 
pueblo judío o a los moriscos, por 
ejemplo); pero también la violen-
cia política, social -hacia grupos 
minoritarios-, infantil, laboral…

El congreso de l’Horta Sud 
debe ser un acontecimiento rele-
vante para adentrarnos en la his-
toria y la realidad social y cultural 
de la comarca.

Junto a Vicent Carbonell y Joan Iborra. 



Fernando abad 
Nada, que la ‘Biblia’ solo se 

podía editar en latín. La Iglesia, 
como institución, consideraba 
que traducirla podía crear inter-
pretaciones distantes de la línea 
oficial. Sí, cuando se vertió al 
latín, este era el idioma popular 
en todo el imperio romano (27 
a.C. hasta el 476 en Occidente, 
y hasta el 1453 en Oriente), pero 
lógicamente cada población iba a 
desarrollar su propia lengua.

Mientras iban generándose, 
desde la latina, distintas cultu-
ras, con sus idiomas correspon-
dientes, más las variaciones 
dialectales localidad a localidad, 
en 1478 iba a surgir una de las 
dos primeras traducciones de la 
‘Biblia’ a lengua romance. Nada 
menos que al valenciano de la 
época, fraguado a partir del occi-
tano cabalgado junto al montpe-
llerino Jaime I (1208-1276). Pero 
no gozó de buenas nuevas.

En los orígenes 
La ‘Biblia’ original no estaba 

escrita en una sola lengua. El ‘An-
tiguo Testamento’, por ejemplo, 
se plasmó mayoritariamente en 
antiguo hebreo (el idioma de las 
tribus israelitas, desde donde se 
gesta la obra) o semita (por ‘len-
guas semíticas’), que se desarro-
lló en el Oriente Próximo y norte y 
este africanos, salvo una serie de 
fragmentos en arameo, lengua 
franca en los reinos arameos.

Estos se localizaban por las 
actuales Irak, Líbano, Siria y su-
reste de Turquía. Eran arameos 
dos capítulos de los libros (si in-
cluimos el de Esdras-Nehemías) 
de Esdras (480-440 a.C.: sobre 
el retorno a Sion o Israel), seis del 
de Daniel (siglos VII al VI a.C.: sue-
ños apocalípticos interpretados), 
un solo versículo de Jeremías 
(650-585 a.C.: recapitula sobre 
los castigos de Dios a su pueblo) 
y una sola expresión en el Géne-
sis, ‘Jegar Sahaduta’ (montón de 
testigos).

Del griego al latín
El ‘Nuevo Testamento’, en 

cambio, se escribió en griego, 
idioma ‘culto’ por la época (esta 
segunda mitad se elabora aproxi-
madamente entre el 50 y el 100 
d.C.), aunque Jesús se expresa 
en ocasiones en arameo, su len-
gua vernácula. ¿Por qué verter 

La primera edición en lengua romance en la Península Ibérica se tradujo e imprimió desde aquí, desde la 
ciudad de València

Y la ‘Biblia’ habló en valenciano

Última página de la que fue primera ‘Biblia’ en lengua romance de la Península Ibérica.

entonces la ‘Biblia’ al latín? Tras 
firmar Flavio Valerio Constantino 
(Constantino I El Grande, 272-
337) el Edicto de Milán (313), la 
religión cristiana pasaba a ser 
‘tolerada’.

Se trataba ahora, y más ante 
el declive del griego clásico como 
lengua culta, de adoptar la len-

gua pública, ‘vulgar’. San Jeróni-
mo (340-420), uno de los padres 
de la Iglesia católica, presentó 
a finales del siglo IV la ‘Vulgata’ 
(‘para el pueblo’). Aunque en una 
sociedad mayoritariamente anal-
fabeta, la lectura de la ‘Biblia’ se 
iba a reducir a frases aprendidas 
por uso y costumbre, unidas a las 
de la liturgia eclesial (“in nomine 
Patris et Filii et Spiritus Sancti, 
amen”).

Propuestas 
evangelizadoras

Siempre hubo religiosos 
planteándose el volcar los textos 
latinos a las lenguas propias, ale-

jándose ya del latín, para ─argu-
mentaban─ mayor comprensión 
del mensaje bíblico. La misma 
base evangelizadora con la que 
se gestaron las pinturas murales 
de las catacumbas romanas, o la 
que con el tiempo dará lugar a 
las vidrieras, frescos o murales 
con estampas bíblicas, más be-
lenes o pasos semanasanteros.

Y ahí entra la ‘Biblia de Valèn-
cia’, uno de los esfuerzos para 
ello, el segundo, decíamos, en 
una lengua romance (o románi-
ca, latina o neolatina: descen-
diente del latín vulgar), tras cons-
tatarse la fecha real, 1471, de la 
traducción italiana del monje 

veneciano Nicolò Malermi o Ma-
lerba (1422-1481). También fue 
la valenciana, lógicamente, la 
primera en darse en la Penínsu-
la Ibérica. 

El hermano de San 
Vicente

Señalemos que, al margen de 
las romances, existía, por ejem-
plo, una traducción eslava del si-
glo IX atribuida a los santos Cirilo 
(827-869) y Metodio (815-885), 
padres del más antiguo alfabeto 
en estas lenguas, el glagolítico. 
Pero centrémonos en la autócto-
na, que, pese a contar con la revi-
sión de Jaume Borrell, a la sazón 
inquisidor de València y de fes de 
bautismo y defunción perdidas 
en los pliegues históricos, no gus-
tó al alto clero.

Claro, tocaba destruirla. Se 
hizo en 1498. En cuanto a su 
autor, el mismísimo religioso va-
lenciano Bonifaci Ferrer (1355-
1417), hermano de San Vicente 
(1350-1419), se libró, ya falleci-
do, de cualquier represalia. Por 
suerte, la aniquilación no fue 
completa: se salvaron varios frag-
mentos, como el ‘Psaltiri’ o ‘Salte-
rio’ (libro de salmos), que acabó 
en la Bibliothèque Mazarine de 
París.

Impresiones y papeles
En la búsqueda de más pá-

ginas que hubieran podido eva-
dirse de la quema, en 1645 se 
hallaron nada menos que en el 
archivo de la catedral de València 
los capítulos XXI y XXII del ‘Apoca-
lipsis’. La impresión, dicho sea de 
paso, constataba la calidad en el 
estampado sobre papel en tierras 
valencianas. Porque la primera 
obra surgida de una imprenta 
de tipos móviles, una ‘Biblia’, la 
de Johannes Gutenberg (1400-
1468), era de 1450.

Bueno, al cabo, fue en tie-
rras valencianas, en Xàtiva (La 
Costera), donde en 1174 se 
creaba la primera fábrica de 
papel de Europa. La ‘Biblia de 
València’ fue una iniciativa sur-
gida desde una urbe cosmopoli-
ta, en pleno Siglo de Oro valen-
ciano, pero que no contó con un 
clima peninsular convulso que, 
sin embargo, a finales de la cen-
turia, en 1492, iba a pegar unos 
cuantos giros, desde dentro y 
hacia afuera.

El texto original estaba 
escrito en hebreo, 
arameo y griego

La versión al latín se 
confeccionó a finales 
del siglo IV

En 1498 se procedió 
a destruir el libro en 
idioma autóctono
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No estamos a lo que toca

El próximo día 28 de mayo nos jugamos mu-
cho. Es el día en el que los ciudadanos estamos 
llamados a las urnas para elegir a los represen-
tantes de nuestras instituciones más cercanas.

Un gobierno natural
Por un lado, a nuestros gestores municipa-

les. Los ayuntamientos son, al menos para mí, 
la forma más natural de gobierno. Las fronteras 
provinciales, autonómicas o nacionales se han 
ido imponiendo por razones políticas, religiosas, 
militares o estratégicas, pero desde que hay 
personas en la tierra siempre se han juntado en 
grupos y seguido a un líder, ya fuera para cazar, 
buscar agua o un asentamiento, etc.

Eso, en la actualidad, son los ayuntamien-
tos y es donde se dirime nuestro día a día y a 
quienes acudimos cuando queremos reclamar 
algo, aunque no sea de su competencia. De ese 
entramado de competencias de los que no se 
enteran ni los propios que las implantan, que 
muchas veces tienen que consultar quien lleva 
según qué tema: una mancomunidad, la diputa-
ción, la subdelegación del Gobierno, el Gobierno 
autonómico…

Creer en el municipalismo
Pero centrándonos en lo local, es por ello por 

lo que tiene tanta importancia el municipalismo, 
primero por las muchas competencias que tie-
nen los ayuntamientos, que tanto nos infl uyen 
en nuestro día a día y que depende de quien 
esté al mando serán más o menos de nuestro 
agrado. Temas como movilidad, cultura, fi estas, 
limpieza, jardines, urbanismo, comercio o desa-
rrollo rural son algunas de las más importantes.

Y segundo porque el alcalde o alcaldesa, 
junto a su ‘corte’ de concejales, son los que di-
señan nuestra localidad, en la que vivimos, se-
gún sus criterios. Es por ello que, en muchísimas 
ocasiones, la misma persona vota a partidos 
distintos para el ayuntamiento y para el Gobier-
no de la nación.

No son unas primarias
Por más que se empeñen en querer hacer 

de esto unas primarias, y lo intentan, al fi nal 

una gran parte de los votantes en las muni-
cipales deposita su papeleta pensando en si 
su actual alcalde o alcaldesa lo ha hecho bien 
o no.

Los alcaldes en esto siempre tienen un 
plus, y por eso es por lo que se da esa longevi-
dad en tantísimos municipios donde el primer 
edil puede llevar tres, cuatro, cinco e incluso 
más mandatos. Y además se vota realmente a 
la fi gura del alcalde, a la persona que sale en 
el cartel, porque nuestro sistema electoral no 
permite listas abiertas en las que puedas se-
ñalar solo a quienes te gustan por su gestión 
y eliminar si alguno te parece un indeseable.

Educación y Sanidad
Pero a las municipales se unen las eleccio-

nes para gobernar nuestra comunidad autóno-
ma. Y no es menor ni mucho menos, aunque 
genere menos entusiasmo en los votantes. En 
un país donde los principales servicios a los 
ciudadanos tienen las competencias delega-
das en las autonomías, lo que éstas dicten nos 
afectará en cosas importantísimas.

Podríamos destacar dos: Educación y 
Sanidad. Pero sin duda hay muchas más, no 
todas con competencia exclusiva autonómica, 

como medio ambiente, residencias de ancia-
nos, turismo o igualdad.

Si nos basamos en las dos primeras, uno 
ya se puede hacer cargo de la importancia de 
que haya más o menos profesorado y más o 
menos médicos; así como el tipo, cantidad y 
calidad de infraestructuras que acogen a estu-
diantes o pacientes; las ratios de atención; el 
tipo de gestión: pública, privada o concertada, 
etc.

No son elecciones nacionales
Por todo lo anterior a quien escribe estas 

líneas le duele y mucho ver como nuestros po-
líticos nacionales se apoderan de esta parcela 
tan nuestra, tan del ciudadano, imponiéndo-
nos discursos, promesas, quejas y debates 
que para nada tienen que ver con lo que se 
vota el próximo día 28.

Todos los días los grandes medios de co-
municación nos bombardean con las nuevas 
promesas nacionales que realiza en los míti-
nes Pedro Sánchez. Una estrategia de bate-
ría de medidas claramente preparada desde 
hace tiempo.

También la oposición, buscando el hueco 
en el que ‘destrozar’ a su principal rival, en los 

últimos días basándose en las listas de Bildu y 
en los acuerdos del Gobierno de la nación con 
este partido político, algo que igualmente afec-
ta poco a nuestra gestión municipal y al logro o 
no de nuestros regidores locales.

A derecha e izquierda
Igual pasa con la derecha y con la izquier-

da. En el primero de los casos el principal par-
tido a la derecha del PP, Vox, se presenta con 
un programa único para todo el país compues-
to por cien medidas, ni se han molestado en 
estudiar la idiosincrasia y necesidades locales 
que es lo que votamos el 28M.

A la izquierda del PSOE sigue esa guerra 
entre partidos. Unidas Podemos a la desespe-
rada, tras no ser capaz de reconocer ningún 
error, pegándose con todos, incluido con el 
propio Gobierno del que forma parte. Un día 
aprueba una medida en el Consejo de Minis-
tros y al día siguiente sale criticando esas mis-
mas medidas como si fuera la oposición.

Y mientras, Yolanda Díaz ‘la deseada’, que 
no presenta candidaturas de su nuevo proyec-
to ‘Sumar’, pero que todos los partidos de iz-
quierdas quieren tenerla en sus mítines y actos 
creyentes del ‘buen rollo’ que trasmite. Aunque 
evidentemente sí es mejor que el de Alberto 
Garzón que ahora, después de cuatro años en 
el Gobierno, se deja ver un poco.

Ojo con las divisiones
Todas estas divisiones en la izquierda 

(como referentes podríamos decir Compro-
mís, Izquierda Unida y Podemos) pueden salir 
caras. Hay que tener en cuenta ese mínimo 
del 5% de los votos para obtener un concejal 
(regla D’Hondt que explicamos en este mismo 
ejemplar) y que, si no se llega, esas papeletas 
no solo no sirven, sino que restan votos a esa 
izquierda. Cuando se sepan los resultados de-
berían analizar que habrían obtenido con la 
suma de los votos de todos ellos.

En cualquier caso no nos dejemos enga-
ñar, ahora nos toca votar a nuestros alcaldes 
y dirigentes autonómicos. Las nacionales… en 
diciembre.
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DaviD Rubio 
Llegan unas nuevas eleccio-

nes municipales y autonómicas 
en España. Es por tanto el mo-
mento adecuado para recordar 
a los ciudadanos cuáles son las 
reglas del juego político a las que 
los diferentes partidos están so-
metidos.

Elección de los 
ayuntamientos

Normalmente aquello que 
más controversia levanta en 
nuestro país suele ser la ley elec-
toral dada su poca proporcionali-
dad. Sin embargo en las eleccio-
nes municipales este fenómeno 
no ocurre tanto, ya que la vota-
ción se disputa en una única cir-
cunscripción. Por tanto a mayor 
número de votos… más conceja-
les. No hay mucho más misterio.

El número de ediles que tie-
ne cada localidad es proporcio-
nal a su población. El mínimo 
es tres concejales para pueblos 
inferiores a 100 habitantes. En la 
Comunitat Valenciana la ciudad 
más poblada es València con 33 
concejales, y le sigue Alicante con 
29. En cualquier caso, el número 
siempre es impar para tratar de 
evitar que las votaciones acaben 
en empate.

Una vez tenemos escrutados 
todos los votos, para asignar el 
número de concejales que ha ob-
tenido cada partido se aplica la 
Ley D’Hont. Esta regla matemáti-
ca consiste en dividir el número 
de votos de cada formación hasta 
que se reparten todos los esca-
ños asignados. Se entenderá mu-
cho mejor observando el gráfico, 
que hemos incluido en la página, 
de la simulación de un recuento.

Votos en blanco y nulos
Eso sí, todos los partidos que 

aspiren a obtener representación 
en cualquier consistorio deben 
superar la barrera del 5% del to-
tal de votos. Aquí se incluyen in-
cluso los votos en blanco, pero no 
los nulos. Por tanto si introduces 
un sobre en la urna sin una lista 
dentro, puedes estar contribu-
yendo a que un partido no llegue 
a ganar un escaño (y por tanto 
que lo gane otro) al contabilizarse 
dicho voto en la suma total. 

Las elecciones municipales y autonómicas del 28 de mayo se rigen por una serie de normas electorales

Así funciona nuestra democracia

Sin embargo, si te apetece 
meter en dicho sobre una rodaja 
de chorizo o una estampita de la 
virgen, por poner dos ejemplos, el 
resultado final no se verá altera-
do de ninguna forma al no conta-
bilizarse ese sobre.

Elección indirecta del 
alcalde

Las principales críticas que 
los politólogos suelen realizar ha-
cia este sistema electoral versan 
en que todo el poder queda en 
manos de los concejales. 

En otros países como Reino 
Unido o Estados Unidos la pobla-
ción vota directamente al alcal-
de, amén también de los ediles. 
Un sistema así evitaría polémicas 
como por ejemplo la ocurrida en 
Alicante, cuando una de las con-
cejalas de la formación Guanyar 
fue expulsada del grupo en 2018 
y finalmente su voto en blanco 
acabaría siendo decisivo para 
que el popular Luis Barcala logra-
ra obtener el cedro de mando.

Mayoría plenaria
Otra regla que a muchos es-

pañoles les cuesta entender es 

que el candidato que acaba sien-
do investido alcalde no es nece-
sariamente el más votado en el 
pleno. Por ejemplo, en la citada 
investidura de Barcala el candi-
dato popular obtuvo ocho votos 
de los concejales, mientras que 
la candidata socialista, Eva Mon-
tesinos, había sacado catorce. 

Sin embargo, la ley exige que 
esta votación plenaria se gane 
por mayoría (en este caso de Ali-
cante quince votos de veintinueve 
concejales). De no ser así, el car-
go de primer edil pasa a ser au-
tomáticamente para el candidato 
más votado por la población en 
las elecciones, que en el ejemplo 
que comentamos fue el del PP.

Listas cerradas
Por otro lado, también hay 

voces que piden la inclusión de 
listas abiertas. Este sistema sí se 
aplica en España para el Senado, 
donde los ciudadanos pueden 
votar al mismo tiempo a candi-
datos de diferentes partidos (por 
ejemplo a uno del PP, otro del 
PSOE y otro de Cs). Sin embargo 
no ocurre así en las municipales, 
aquí nos vemos irremediable-

mente obligados a apoyar la lista 
entera de una formación política. 

En países como Irlanda o Ale-
mania se utiliza el llamado voto 
preferencial; es decir, los ciuda-
danos dibujan en la papeleta un 
número junto a sus candidatos 
(por ejemplo del 1 al 5) por orden 
de preferencia.

Elección de Les Corts
Respecto a las elecciones au-

tonómicas, aquí sí hay varias cir-
cunscripciones electorales (salvo 
en aquellas que son uniprovincia-
les como Murcia, Navarra, etc.). En 
la Comunitat Valenciana tenemos 
tres provincias que reparten esca-
ños: València (40), Alicante (35) y 
Castellón (24). Esto supone un to-
tal de 99 diputados autonómicos.

Por tanto aquí sí pueden 
darse contradicciones matemá-
ticas en caso de que un partido 
concentre todos sus votos en 
una única provincia. Un ejemplo 
reciente fue lo ocurrido en Casti-
lla y León, donde ‘Soria Ya’ logró 
tres escaños con 19.000 votos 
mientras que Unidas Podemos 
se conformó con un diputado aún 
obteniendo 62.000 escrutinios. 

El resto de reglas coinciden 
con las elecciones municipales. 
Es decir, las listas son cerradas 
y se aplica la Ley D’Hont con esa 
barrera electoral del 5%. Este 
último punto es bastante contro-
versial dado que en otras comu-
nidades como Andalucía, Castilla 
La Mancha o Cataluña es inferior 
(3% de los votos). 

Elección del president
Cuando los diputados auto-

nómicos son elegidos, estos 99 
representantes a su vez votan al 
nuevo presidente autonómico de 
la Generalitat Valenciana en Les 
Corts. En este caso la fórmula 
no es exactamente igual a la de 
los ayuntamientos. Un candidato 
simplemente necesita más votos 
afirmativos que negativos, no es 
imperativo llegar a la cifra de 49 
apoyos.

Si aún así no es investido, tie-
ne dos meses para volver a inten-
tarlo tanto dicho candidato como 
otra persona. En caso de que los 
votos negativos sigan ganando… 
se repiten las elecciones. 

Algunas voces también abo-
gan porque el presidente sea 
votado directamente por los ciu-
dadanos, sobre todo para evitar 
esta indeseable (y económica-
mente bastante costosa) posibili-
dad de parálisis institucional.

En los 
ayuntamientos no 
es posible repetir las 
elecciones, pero en la 
Generalitat sí

Las listas son 
cerradas tanto en las 
municipales como 
en las autonómicas

La barrera electoral 
en la Comunitat 
Valenciana es más 
alta que en otras 
autonomías
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Elecciones municipales 2019 en Alicante (29 concejales). Quedan fuera los partidos que no llegan a un 5% de apoyos. El resto obtiene 1 concejal mí-
nimo dividiéndose luego el número de votos obtenidos entre 2, 3, 4, 5, etc. Obtienen concejales aquellos cuya división sea mayor hasta sumar los 29.
 Votos %  /2  /3 /4 /5 /6  /7  /8 /9 /10
PP 39.477    29% 19.739    13.159    9.869   7.895    6.580    5.640  4.935   4.386  3.948   
PSOE 37.174    28% 18.587    12.391    9.294    7.435    6.196    5.311    4.647    4.130    3.717   
Cs 22.254    17% 11.127    7.418    5.564    4.451    3.709    3.179    2.782    2.473    2.225   
Podem-EU 12.224    9% 6.112    4.075    3.056    2.445    2.037    1.746    1.528    1.358    1.222   
Compromís 9.042    7% 4.521    3.014    2.261    1.808    1.507    1.292    1.130    1.005    904   
Vox 8.578    6% 4.289    2.859    2.145    1.716    1.430    1.225    1.072    953    858   
Pacma 1.652    1%      Menos del 5% de los votos quedan fuera.   

Reparto de concejales: PP 9, PSOE 9, Cs 5, Podem 2, Compromís 2 y Vox 2

Ejemplo concejales aplicando la Ley D’Hont 
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DaviD Rubio

El próximo 28 de mayo 
celebramos elecciones auto-
nómicas (coinciden el mismo 
día con las municipales) en la 
Comunitat Valenciana. En la 
pasada legislatura el Consell 
ha estado comandado por la 
coalición PSOE-Compromís-UP 
conocida como el ‘Segundo 
Govern del Botànic’. Ahora 
al menos seis partidos aspi-
ran a lograr la presidencia de 
nuestra autonomía y nosotros 
hemos hablado con todos sus 
candidatos. 

Ellos son el periodista 
Ximo Puig (PSOE, presidente 
autonómico), el abogado Car-
los Mazón (PP, presidente de 
la Diputación de Alicante), la 
abogada Mamem Peris (Cs, di-
putada autonómica), el maes-
tro de educación física Joan 
Baldoví (Compromís, diputado 
nacional), el profesor universi-
tario de derecho Carlos Flores 
(Vox) y el inspector de trabajo 
Héctor Illueca (UP, vicepresi-
dente segundo autonómico).

A tu juicio, ¿cuál es el princi-
pal problema o cuestión por 
resolver que tiene la Comuni-
tat Valenciana?

Ximo Puig (PSPV) - Lo fun-
damental es conseguir trabajo 
para todos. Durante estos años 
ha evolucionado positivamente 
creándose 435.000 empleos. 
Ahora, al margen de estas ci-
fras, necesitamos garantizar 
que los jóvenes accedan al 
mercado laboral. Ya hemos re-
ducido 20 puntos el desempleo 
juvenil, pero debemos seguir 
progresando. A partir del tra-
bajo se genera un proyecto de 
vida, y de ahí todo el sistema 
de bienestar basado en crecer 
mejor y la justicia social.

Carlos Mazón (PP) - El co-
lapso de los servicios públi-
cos, especialmente en la Sa-
nidad. También el ninguneo 
del Gobierno de España a la 
Comunidad Valenciana, junto 
a la falta de ambición y reivin-
dicación del presidente Puig.

Mamen Peris (Cs) - Que 
estamos gobernados por una 
ideología en lugar de por el 
interés general. Lo primero a 
resolver es cambiar a los ac-
tuales políticos por otros de 
centro, siendo Ciudadanos de-
cisivo en el Govern. También 
tenemos problemas en temas 

Los presidenciables del PSPV, PP, Cs, Compromís, Vox y UP nos comparten sus puntos de vista sobre el 
futuro de nuestra tierra

Diferentes propuestas para ser el nuevo
president de la Generalitat Valenciana

como la Sanidad, la Educación 
o la Vivienda; pero todo esto 
se afrontaría de manera dis-
tinta de haber otros políticos 
al frente.

Joan Baldoví (Compromís) 
- El modelo de financiación 
que lleva más de ocho años 
caducado. Esto afecta a los 
servicios públicos y a no po-
der realizar políticas de ayuda 
a nuestras empresas, a nues-
tros jóvenes, etc. Sin una fi-
nanciación justa es muy difícil 
tener un sistema de bienestar 
potente.

Carlos Flores (Vox) - Nos 
quedan por resolver todos y 
cada uno de los problemas 
que teníamos hace cuatro 
años. Ésta ha sido una legisla-
tura de frustración y promesas 
incumplidas. En 2019 hablá-
bamos de reformar la finan-
ciación o recuperar el Derecho 
Civil Valenciano, pero sigue 
pendiente. 

También decían que iban 
a erradicar la corrupción, pero 
no hay más que abrir las pági-
nas de los periódicos para ver 
que estamos muy lejos de esos 
fines. Por tanto, mi primera 
preocupación como presiden-
te será realizar aquellas cosas 
que el gobierno del Botànic no 
ha hecho… y deshacer algunas 
cosas que sí ha hecho.

Héctor Illueca (UP) - Los 
precios del alquiler. Es un dra-
ma que afecta a toda una ge-
neración de jóvenes a la hora 
de iniciar un proyecto de vida 
y les condena a quedarse a en 
casa de sus padres. Por eso es 
tan importante que el nuevo 
Govern tenga una correlación 
de fuerzas que sea más favo-
rable a las clases medias y los 
sectores populares. Es nece-
sario que nosotros tengamos 
más presencia para poder 
llevar la ley hasta sus últimas 
consecuencias, limitando el 

precio de los alquileres desde 
el primer día.

¿Se debería de mantener la 
actual política lingüística en 
Educación?

PSOE - Sí. Es una política 
que ha sido capaz de armoni-
zar el gran objetivo de que los 
niños al acabar su etapa esco-
lar tengan la capacitación sufi-
ciente en castellano, valencia-
no e inglés. Siempre desde el 
respeto y sabiendo que tene-
mos la gran suerte de poseer 
dos lenguas cooficiales.

PP - No. Yo creo en la liber-
tad, y ésta es perfectamente 
compatible con la promoción 
del valenciano. Y desde luego 
ni una cosa ni la otra son com-
patibles con la imposición, ni 
con un modelo catalanista 
como el que actualmente te-
nemos.

Cs - Existe una política lin-
güística en la teoría y otra en 

la práctica. Yo, como buena 
jurista, me creo el estatuto 
de autonomía donde habla de 
dos lenguas oficiales. El pro-
blema es que el propio Consell 
no se lo cree, y lo que hace es 
una imposición, el requisito 
lingüístico para que el valen-
ciano valga más que tener 
un doctorado o cualquier for-
mación sanitaria en una opo-
sición, poniendo una barrera 
a los médicos que quieren 
venir… Me parece aberrante. 
Esto se impone más por ideo-
logía que por aprender una 
lengua.

En Educación soy partida-
ria de la libertad ante todo. 
Es decir, aprender las dos 
lenguas oficiales más inglés y 
francés. 

Compromís - Mantener y 
profundizar. Si hay una lengua 
que está en absoluto peligro 
de minorización e incluso de 
desaparición en muchos sitios 
es el valenciano. Este idioma 
es un regalo que nos han he-
cho las gentes de las genera-
ciones pasadas que residían 
aquí. Un tesoro que debemos 
cuidar y revalorizar, en lugar 
de hacer batallas por una cosa 
tan bonita como es la lengua 
de nuestros antepasados.

Vox - No. Me parece inex-
plicable que una decisión tan 
relevante y polarizadora como 
es la introducción del requisito 
lingüístico haya sido tomada 
en estos momentos de cam-
paña electoral. Demuestra la 
falta de respeto por parte de 
este gobierno autonómico ha-
cia los valencianos, dado que 
ni siquiera se espera a que nos 
pronunciemos sobre este res-
pecto. Bajo una apariencia de 
protección de la lengua valen-
ciana, limitan la capacidad de 
acceder a la Administración Pú-
blica a una porción importante 
de la población. Es una barrera 
excluyente que en nada benefi-
cia a los ciudadanos.

Es evidente que en las es-
cuelas se tiene que enseñar el 
valenciano y en valenciano si 
así lo quieren los ciudadanos 
para sus hijos. Por tanto debe 
haber profesorado cualificado 
para ello. Sin embargo, el re-
quisito lingüístico consiste en 
exigirle el conocimiento de la 
lengua a quien no tiene ningu-
na necesidad de ello para su 
trabajo.

Ximo Puig, candidato del PSOE (Morella, 4-enero-1959).
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«Hemos invertido 
435 millones en 
mejorar los hospitales 
de la Comunitat 
Valenciana»   
X. Puig (PSOE)

«Mi primera 
prioridad será 
terminar con 
el colapso de la 
Sanidad»    
C. Mazón (PP)

«Proponemos 
crear una línea por 
la costa que una 
el TRAM con el 
Metrovalencia»   
M. Peris (Cs)

«Metrovalencia 
debe funcionar las 
24 horas durante los 
fines de semana»   
J. Baldoví    
(Compromís)

«El requisito 
lingüístico en la 
Administración 
supone una barrera 
para muchos 
valencianos»   
C. Flores (Vox)

UP - Estamos avanzando 
en la normalización del bi-
lingüismo en nuestra tierra. 
Esto es algo que yo mismo he 
experimentado desde niño y 
me parece muy saludable. Ex-
tender el uso del valenciano a 
todos los ámbitos es positivo, 
porque si no nos queda la di-
glosia… es decir, una lengua 
para la cultura y el uso general 
mientras la otra queda reduci-
da al ámbito privado. Aún así 
todavía nos queda mucho por 
avanzar.

¿Hacia dónde podrían seguir 
creciendo las líneas de los 
TRAM y del Metrovalencia?

PSOE - Queremos que los 
Ferrocarrils de la Generalitat 
Valenciana tengan un ámbito 
más de toda la Comunitat. Es 
verdad que ya hay líneas en 
las tres provincias, pero ne-
cesitamos ir mucho más allá 
para ayudar a coser el con-
junto de las comarcas con la 
movilidad sostenible que sin 
duda es el futuro.

Ya tenemos los expedien-
tes abiertos para realizar los 
estudios de viabilidad de la 
futura conexión de la Vega 
Baja con el Aeropuerto y entre 
la propia comarca. También 
queremos continuar amplian-
do en la ciudad de Alicante. 
Además, recientemente he-
mos presentado el proyecto 
para que Metrovalencia llegue 
a Aldaia, Alaquàs, Xirivella y el 
barrio del Cristo. En Castellón 
estamos estudiando la conec-
tividad de toda La Plana.

PP - Nosotros hemos pro-
puesto la apertura de la L10 
del Metrovalencia para que 
conecte el sur de València con 
el norte y el área metropolita-
na. Además queremos que el 
TRAM llegue a Elche, y que 
haya una conexión Denia-Gan-
día. Lo mismo para Castellón 
con conexión con sus playas y 
Villarreal.

Cs - La línea 10 del Metro-
valencia habría que llevarla 
hasta el Mercado Central para 
dar facilidades a los usuarios. 
Además hay municipios del 
área metropolitana de Valèn-
cia que aún no están conec-
tados y es clave hacerlo. Una 
propuesta nuestra a medio-lar-
go plazo es conectar directa-
mente la Malvarrosa con el li-

toral de Alicante, es decir unir 
el Metrovalencia con el TRAM 
creando una línea de costa.

Compromís - Quedan mu-
chos pueblos por conectar 
como por ejemplo Aldaia o Xi-
rivella. Igualmente nos hace 
falta una línea circular que 
una todo el Metrovalencia, y 
también ampliar los horarios 
para que los fines de semana 
la gente que sale pueda coger-
lo las 24 horas. Aunque se han 
conseguido avances en trans-
porte público, aún tenemos 
muchas cosas por hacer.

Vox - Esa es una cuestión 
que afecta eminentemente a 
los municipios de València y 
su área colindante, así que se-
guro que la responderían me-
jor nuestros candidatos muni-
cipales.

UP - Es fundamental ga-
rantizar que las personas que 
utilizan el transporte público 

para acudir a su trabajo ten-
gan un servicio eficaz y com-
pleto. Nosotros hemos recla-
mado subvenciones, tanto en 
la Generalitat como en Espa-
ña, para que los usuarios vean 
amortiguado el impacto del in-
cremento de los precios ener-
géticos y la inflación. 

Además, debemos atender 
reivindicaciones vecinales ur-
gentes en el ámbito de compe-
tencias estatales, como que el 
Cercanías Alicante-Murcia no 
vaya por el litoral sino por el in-
terior, e igualmente en las au-
tonómicas como que el TRAM 
dé servicio a toda Alicante en 
lugar de excluir a una parte im-
portante de la ciudad.

¿Debería modificarse la políti-
ca fiscal de la Comunitat Va-
lenciana?

PSOE - Nuestra política fis-
cal parte de un cambio de pa-

radigma que hemos producido 
en estos ochos años. Cuando 
llegamos al Govern las rentas 
más bajas eran las que más 
pagaban de España, y las más 
altas las que menos. Ahora es 
justo al contrario. Nosotros he-
mos aplicado la justicia fiscal 
que se proclama en la Consti-
tución, es decir una fiscalidad 
progresiva. 

Seguro que se pueden me-
jorar algunos impuestos, pero 
está claro que la demagogia 
destructiva del PP solo pro-
ducirá lo que produjo en el 
pasado. Es decir, corrupción y 
recortes masivos de los servi-
cios públicos.

PP - Es una obligación mo-
ral rebajar todos los impues-
tos, sobre todo a los salarios 
más bajos. También acabar de 
una vez con el Impuesto de Su-
cesiones, que es ‘el impuesto 
a la muerte’ y no tiene ninguna 

razón de ser en nuestra tierra. 
Igualmente tenemos que bajar 
el Impuesto de Transmisiones, 
es decir el de la vivienda, de 
manera urgente.

Cs - Desde luego si la gente 
votara por el bolsillo, votaría a 
Cs. Para las familias propone-
mos que en el tramo autonó-
mico se deduzcan de la cuota 
gastos como el dentista, las 
gafas, los extraescolares o los 
intereses del préstamo hipo-
tecario. Y cero euros por here-
dar, porque esto es un abuso 
que penaliza el esfuerzo y aho-
rro de las familias. Hay perso-
nas que deben renunciar a las 
herencias por falta de liquidez 
para pagar todos los impues-
tos. Lo corregiremos desde el 
primer día que entremos en el 
Govern. 

Para atraer talento a la Co-
munidad Valenciana, quere-
mos que los emprendedores 
no paguen impuestos durante 
los dos primeros años, lo cual 
también ayudará a los comer-
ciantes. Igual que trabajare-
mos para que los autónomos 
se puedan desgravar toda una 
serie de gastos reales propios 
de su actividad. 

Compromís - Lo que es 
competencia autonómica, ya 
la hemos cambiado. Cuando 
llegamos al Govern las Pymes 
de la Comunitat Valenciana 
eran las que más pagaban en 
todo el Estado español y al 
mismo tiempo las rentas más 
altas eran las que menos con-
tribuían. 

Le hemos dado una vuel-
ta completa a esto. Ahora 
las rentas bajas y medianas 
son de las que menos pagan, 
mientras que los ricos tributan 
más. A esto se le llama justicia 
redistributiva. En definitiva, es 
intentar limar las desigualda-
des.

Vox - Sí, porque actualmen-
te tenemos una política fiscal 
vorazmente recaudatoria. Es 
un escándalo que con tantas 
familias que no pueden llegar 
a fin de mes, y tantos nego-
cios que están con el agua al 
cuello, la Generalitat siga in-
crementando tanto su nivel de 
ingreso como su nivel de gasto 
todavía por encima… es decir 
su endeudamiento.

Carlos Mazón, candidato del PP (Alicante, 8-abril-1974).
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«Si tenemos más 
presencia en el 
Govern podremos 
limitar el precio de 
los alquileres»   
H. Illueca (UP)

UP - Esta cuestión ha divi-
dido al Consell. En la última 
reforma fiscal la voluntad del 
PSOE era únicamente redu-
cir impuestos, pero nosotros 
apostamos por equilibrar la 
carga de los sectores más adi-
nerados y excluidos de la base 
tributaria del país. Hemos lo-
grado que los impuestos de 
Transmisiones Patrimoniales, 
Actos Jurídicos Documentados 
y el IRPF ahora sean más pro-
gresivos en los tramos supe-
riores. 

Sin embargo se quedaron 
cosas pendientes a las que 
se negó el PSOE, como una 
reforma del Impuesto de Su-
cesiones. Éste es el tributo 
menos progresivo y más re-
gresivo de todo nuestro siste-
ma tributario.

¿Estás a favor de regular una 
tasa turística para el sector 
hotelero valenciano?

PSOE - La tasa aprobada 
dependerá de cada ayunta-
miento, que de acuerdo con 
su propio sector turístico to-
mará las decisiones que le 
correspondan. Nosotros cree-
mos profundamente en la 
autonomía municipal, lo de-
mostramos con el Fondo de 
Cooperación Local. Hay mu-
chos modelos y productos tu-
rísticos diferentes, así que no 
se puede homogeneizar una 
única respuesta igual para to-
dos. 

Desde luego para el turis-
mo la tasa turística ni es el 
problema, ni es la solución. 
Las necesidades del sector 
son desestacionalizar y con-
tinuar avanzando en innova-
ción. Nosotros le hemos dado 
un impulso como nunca antes 
con programas como en Bono 
Viatgem o siendo la única co-
munidad que realiza los pro-
gramas del Imserso.

PP - La derogación de la 
tasa turística será de las pri-
meras medidas que tomaré 
como president. No podemos 
dirigirnos a los mercados in-
ternacionales con el mensaje 
de “no sois bienvenidos y te-
néis que pagar por venir”. Es 
un error de competitividad que 
lo entendería cualquiera que 
supiera un poquito de turismo.

Cs - En contra. Es una tasa 
que penaliza a un sector cla-

ve de nuestra economía, que 
representa el 15% de nuestro 
PIB. Además, si se aplica esta-
ríamos ante el absurdo de que 
los valencianos estaríamos 
autopagándonos esta tasa, 
dado que el 69% de nuestro 
consumo turístico es propia-
mente de la Comunidad Va-
lenciana. Esta tasa es un fake. 
Ellos venden que irá para te-
mas medioambientales, pero 
en realidad el dinero va a la 
caja común y no a una finali-
dad concreta.

Puig podía haber sido va-
liente aquí, pero acabó siendo 
rehén de sus socios naciona-
listas y comunistas cuyo único 
lenguaje es el de criminalizar, 
amenazar y poner impuestos.

Compromís - Por supuesto. 
Nosotros siempre lo hemos de-
fendido. Es verdad que hemos 
llegado a un acuerdo que no 
era nuestra propuesta, pero 
en Compromís somos capaces 
de negociar. 

Lo bueno es que como es 
una tasa voluntaria, podre-
mos percibir perfectamente 
las diferencias entre unas ciu-
dades y otras. Así pronto valo-
raremos si realmente ayuda 
a obtener ingresos extra que 
sirvan para modernizar nues-
tro sistema turístico y reforzar 
nuestros servicios públicos, o 
si por el contrario tiene alguna 

repercusión negativa sobre el 
turismo. 

Vox - Los representantes 
del sector hostelero recha-
zan tajantemente esta tasa 
turística. Nosotros también la 
rechazamos. En primer lugar, 
porque no es una tasa turís-
tica. Si voy a visitar a un pa-
riente enfermo en Benicarló, 
yo también pagaré dicha tasa 
al hospedarme, aunque sea 
valenciano y no esté haciendo 
turismo. Se pretende gravar 
las pernoctaciones de quien 
ya se está dejando dinero en 
nuestra hostelería.

Es una dificultad añadida 
a nuestros hosteleros. Se dice 
que no tendrá tanta incidencia 
y que nadie va a dejar de ve-
nir a la Comunidad Valencia-
na por un euro. Sin embargo 
aún no sabemos si será de un 
euro u otra cantidad. Y si tan 
inocua es… ¿qué necesidad 
hay de hacerla? Parece que 
estamos ante una cuestión de 
principios, es decir, hay que 
tasar a quien genera empleo, 
más que una cuestión de que 
las arcas públicas necesiten 
realmente este dinero.

UP - El acuerdo alcanzado 
en el Govern ha sido positivo, 
aunque nos hubiera gustado 
un modelo más ambicioso. 

En realidad esta misma 
dialéctica se ha repetido en 

otros temas, como la apuesta 
por las energías renovables 
sin someterse a los intereses 
del oligopolio eléctrico depre-
dando el territorio rural, o el 
establecimiento de obligacio-
nes a los fondos buitre para 
combatir el acoso inmobilia-
rio. Cada vez que UP propone 
un avance social, choca con 
la resistencia del PSOE. Es 
evidente que nunca quisieron 
gobernar con nosotros, solo lo 
hicieron obligados por las cir-
cunstancias. 

¿Es necesario construir nue-
vos hospitales o centros mé-
dicos en alguna comarca de 
nuestra región?

PSOE - En estos momentos 
se está ejecutando una inver-
sión de unos 435 millones de 
euros para ejecutar obras tan 
importantes como la amplia-
ción del Clínic de València, 
que estaba en una situación 
lamentable, hasta el punto 
de que el anterior Govern es-
tuvo once años sin pagar a la 
Universidad Politécnica para 
la compra de los terrenos co-
lindantes. También los hospi-
tales de la Marina Baixa y la 
Vega Baja están en obras, con 
una inversión de 80 millones 
de euros cada uno.

En la próxima legislatura 
continuaremos con la políti-

ca de ampliación de los cen-
tros de salud con otros 500 
millones. El próximo paso es 
ampliar el Hospital de Torre-
vieja, una vez ha vuelto a la 
red pública. También construir 
el nuevo hospital Arnau de Vi-
lanova en Paterna y el Espai 
Sanitari de Castelló. El objeti-
vo es tener la mejor arquitec-
tura sanitaria para lo mejor de 
nuestra Sanidad, es decir el 
personal, que también se ha 
incrementado en 16.000 per-
sonas en estos años.

PP - Sí, porque durante es-
tos últimos ocho años no se 
ha hecho ninguno. Yo me com-
prometo a construir un hospi-
tal en Castellón y a reformar y 
ampliar varios hospitales más 
por toda la Comunidad Valen-
ciana. Llega la hora de volver a 
asumir la inversión hospitala-
ria y de centros de salud como 
prioridad uno.

Cs - Antes que hacer hospi-
tales muy bonitos y modernos, 
que también, primero tenemos 
que cuidar a los profesionales 
sanitarios. Ahora se están ma-
nifestando en la calle ya que el 
gobierno del Botànic y los an-
teriores del PP han generado 
el llamado ‘síndrome del que-
mado’. Los médicos y demás 
sanitarios están ninguneados 
a nivel salarial, de ahí que 
haya tanta huida. Incluso los 
MIR realizan guardias cobran-
do 25 euros y sin cotizar para 
la jubilación… ¡Imagínate que 
eso lo hiciera una empresa!

Debemos darles una cali-
dad asistencial asegurándoles 
que puedan tener al menos 
quince minutos para atender 
a cada paciente en la atención 
primaria, un sistema informá-
tico en el que no haya que dar 
quince clicks para recetar un 
paracetamol, y una tarjeta sa-
nitaria única para que puedan 
acceder al historial médico de 
cualquier paciente de fuera de 
la Comunidad Valenciana.

Compromís – Sí. El Hospi-
tal de la Ribera es uno de los 
que más personas atiende, 
así que necesita una amplia-
ción o bien la construcción 
de uno nuevo para las dos 
Riberas. También hace falta 
modernizar algunos en otras 
comarcas. Ésta es una tarea 
que nunca se acaba, y debe-
mos seguir recuperando para 
la Sanidad pública aquellos 
hospitales que se dieron a em-
presas privadas. 

Vox - Es necesario hacer 
una evaluación sosegada y 
tranquila de cuáles son las ne-
cesidades e infraestructuras 
de nuestro sistema sanitario, 
y no embarcarnos en un ca-
rrusel de promesas políticas 
como otros partidos. Yo he 
llegado a leer en un programa 
que van a construir más de 

Mamen Peris, candidata de Cs (Alboraia, 7-agosto-1967).
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«Queremos que las 
parejas con dos hijos 
también reciban 
las ventajas de ser 
familia numerosa» 
X. Puig (PSOE)

‘100 centros educativos’, sin 
definir cuáles y cuántos son. 
Este tipo de electoralismos 
vacíos de contenido, que lue-
go acaban siendo arrastrados 
por la realidad, me parecen 
absolutamente nocivos para 
una democracia.

UP - La Sanidad hoy es 
una preocupación central de 
la ciudadanía. Nosotros pro-
ponemos continuar con la re-
versión, para que el sistema 
sanitario sea propiedad de los 
valencianos, y así seguir ale-
jándonos de ese pasado de 
privatización y externalizacio-
nes de servicios al que nadie 
quiere volver. 

También elevar la dotación 
presupuestaria de la atención 
primaria, dado que es la co-
lumna vertebral del Servicio 
Valenciano de Salud, hasta el 
25% del total de la inversión 
sanitaria. Y en tercer lugar 
mejorar las condiciones del 
personal sanitario, porque no 
basta solo con aplaudirles en 
los momentos de pandemia.

¿Cómo se podría revertir la 
despoblación que sufren al-
gunas zonas del interior?

PSOE - Por primera vez en 
la historia de la Comunitat ya 
tenemos una ley contra la des-
población. Mientras se apro-
baba se han ido realizando 
además múltiples iniciativas. 
Por ejemplo, somos la única 
comunidad que ha situado ca-
jeros automáticos en todos los 
pueblos que lo han solicitado. 

También tenemos políticas 
fiscales para las localidades 
con riesgo de despoblación, 
y se están produciendo toda 
una serie de programas que 
van desde la vivienda hasta 
los servicios itinerantes para 
que los tengan todos los pue-
blos. Ya no se cierran escue-
las, ahora se abren incluso 
aunque haya pocos niños.

PP - Con un régimen fis-
cal especial específico para 
los territorios con riesgo de 
despoblación. Es fundamen-
tal que haya impuestos cero 
al campo. También debemos 
apoyar a sectores clave como 
son nuestra agricultura y 
nuestra caza, en lugar de cri-
minalizarlos como ha hecho la 
Generalitat durante estos últi-
mos años. 

Además, es necesario rea-
lizar una buena promoción del 
turismo de interior tomándo-
nos en serio nuestros produc-
tos gastronómicos, dado que 
ha sido abandonado. Por su-
puesto también es clave que 
haya comunicaciones decen-
tes y más servicios sanitarios, 
que ahora están desapare-
ciendo.

Cs - Lo primero es creérse-
lo. Hace poco Puig anunciaba 

que daría rentas a quien fuera 
a zonas de despoblación, pero 
esto no va de comprarlo todo 
con paguitas a lo venezolano, 
porque al final la clase media 
no va a poder sostener todo 
este mastodonte administra-
tivo. Lo que debemos hace 
es poner medios informáticos 
para que se pueda teletraba-
jar o bonificar el IBI para que 
sea atractivo vivir aquí.

Compromís - Éste es un 
grave problema que afecta a 
todo el interior de la Comuni-
tat, tanto en Alicante, València 
o Castellón. Lo principal es 
asegurar los principios públi-
cos. Para un pueblo mantener 
su escuela pública significa 
mantener la vida. Lo mismo 
ocurre con la atención médi-
ca, la atención bancaria o las 
infraestructuras. Debemos fi-
jar población, no con una mi-
rada benevolente sino dándo-
les oportunidades reales para 
que la gente se pueda quedar 
a vivir aquí.

Vox - Poniendo en valor al 
sector primario. El gobierno 
del Botànic está reiterada-
mente ignorando e incluso 
castigándolos. Las quejas de 
los agricultores, pescadores 
o cazadores son constantes, 
hace poco los veíamos mani-
festándose por València. Da 
la sensación que es un sector 
que en términos números no 
supone muchos cientos de 
miles de votos y no cuenta 
demasiado, cuando todos ne-
cesitamos comer tres veces al 
día.

En realidad quienes mejor 
conocen los problemas del 
campo son quienes lo traba-
jan. Estos ecologistas de sa-
lón, que en su vida han visto 
una oveja o una vaca, debe-
rían callarse y dejar hablar a 
aquellos que viven de la tierra. 
A partir de ahí seguro que es 
más sencillo encontrar solu-
ciones.

UP - Efectivamente esta-
mos viviendo una fractura 
entre la zona litoral y la rural, 
donde está ‘la Comunidad 
Valenciana olvidada’. Esto 
nos está generando conti-
nuamente nuevos problemas, 
como los incendios que se 
producen por el abandono de 
cultivos o el despliegue agre-

Joan Baldoví, candidato de Compromís (Sueca, 7-agosto-1958).

Carlos Flores, candidato de Vox (València, 19-septiembre-1964).
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«Una de nuestras 
propuestas con el 
TRAM es llevarlo 
hasta Elche y 
conectar Denia con 
Gandía»    
C. Mazón (PP)

«Los emprendedores 
no deberían pagar 
impuestos durante 
los dos primeros 
años»    
M. Peris (Cs)

«Vamos a adelgazar 
el Consell porque 
once consellerias son 
demasiadas»   
C. Flores (Vox)

«La atención 
primaria sanitaria 
debe atender en un 
plazo máximo   
de 72 horas»   
J. Baldoví    
(Compromís)

«Debemos reformar 
el Impuesto de 
Sucesiones para 
aumentar la carga 
sobre los sectores 
más adinerados»   
H. Illueca (UP)

sivo de las renovables para 
inflar una burbuja especulati-
va con la connivencia del bi-
partidismo.

Para hacer frente a esta 
desvertebración necesitamos 
en primer lugar una garantía 
de servicios públicos, porque 
en algunos sitios su carencia 
se vive con gran dramatismo. 
Y también políticas en vivien-
da que ya hemos puesto en 
marcha con muy buenos resul-
tados de retorno, tales como el 
programa para fomentar que 
los jóvenes residan en muni-
cipios pequeños o la enorme 
inversión presupuestaria en el 
Plan Conviure. Además, hemos 
intervenido en el diseño de la 
nueva ley contra la despobla-
ción. Pero debemos ir más allá 
con estas medidas.

Aparte de lo mencionado, 
destácame un gran proyecto 
de tu programa electoral

PSOE - Aplicar todos los 
beneficios de familia numero-
sa a las familias con dos hijos 
con carácter inmediato, para 
así facilitar que las parejas 
jóvenes puedan tener descen-
dencia y que no lo descarten 
por razones económicas.

PP - Acabar con el colapso 
de la Sanidad es fundamen-
tal, ésta será mi prioridad. Al 
igual que modernizar las in-
fraestructuras públicas.

También debemos impul-
sar una ley para recuperar 
nuestras señas de identidad 
porque ya está bien que este-
mos pagando a aquellos que 
dicen que somos los Paíssos 
Catalans. Tenemos una histo-
ria, cultura, tradición y lengua 
propias que continuamente 
están siendo pisoteadas por 
los procatalanistas.

Cs - Nuestro gran proyecto 
es ser decisivos. Si Cs lo so-
mos empezará la política sen-
sata en la que no primará la 
ideología, sino lo que necesita 
la ciudadanía para solucionar 
los problemas reales. Ya no 
quedaremos lastrados por los 
extremos.

Compromís - Un plan para 
reforzar la atención primaria, 
de manera que te atiendan en 
72 horas como máximo. Esto 
incluye blindar nuestra Sani-

dad pública en el estatuto de 
autonomía.

Vox - Adelgazar el Conse-
ll. Tenemos un gobierno exa-
geradamente numeroso con 
once consellerias, algunas 
de las cuales en otros ámbi-
tos autonómicos no pasan de 
ser una dirección general. Es 
lo primero que haría de lle-
gar al gobierno, centralizando 
competencias en un número 
menor de consellerias sin por 
ello perder eficacia, incremen-
tando la coordinación y la ex-
periencia en el sector de sus 
responsables políticos. Una 
consellera de Agricultura no 
puede reunirse con un grupo 
de pescadores diciéndoles 
“explicadme, porque yo de 
esto no sé nada”.

UP - El cambio de modelo 
productivo en la Comunidad 
Valenciana. Debemos supe-

rar un modelo socialmente 
injusto y ecológicamente in-
sostenible para transitar ha-
cia otro que dé centralidad 
a los verdaderos creadores 
de riqueza. Éstos no son las 
grandes empresas; sino las 
PYMEs, los autónomos, los 
asalariados, las cooperativas, 
etc. Así avanzaremos hacia 
una mayor democracia y hori-
zontalidad.

Esto se hace mediante 
planificación ecológica. Es un 
concepto clave que está en 
boga en la UE, pero del que 
nadie se atreve a hablar toda-
vía en España. Hablo de una 
Generalitat republicana que 
dirija la transición ecologista, 
que intervenga con fuerza en 
la economía y que cree em-
presas públicas en sectores 

estratégicos como la energía 
o la farmacia. 

¿Con qué partidos pactarías 
un gobierno y con cuáles no?

PSOE - Jamás pactaría 
con la extrema derecha. Du-
rante estos años hemos con-
seguido una estabilidad, y 
pido que el PSOE, que va más 
allá de las fronteras de nues-
tras ideas, tenga esa mayoría 
social suficiente. 

Hemos demostrado que 
sabemos gestionar la diver-
sidad, y somos la única co-
munidad autónoma que en 
los últimos ocho años siem-
pre ha aprobado los presu-
puestos en tiempo y forma. 
Apostar por la estabilidad es 
apostar por el futuro de la Co-
munitat Valenciana.

PP - Yo pactaría siempre 
con los valencianos. Estoy 
deseando que nos den toda 
la fuerza posible para poner 
en marcha el cambio. Ese es 

el pacto que yo quiero el día 
28 de mayo.

Cs - No tengo ningún in-
conveniente en hablar con 
los dos grandes partidos, 
pero solo de propuestas y no 
de sillones. Quien nos aprue-
be más, estaremos encanta-
dos de pactar con ellos. Será 
más difícil desde luego llegar 
a acuerdos con comunistas 
como Podemos que prefie-
ren a los okupas y atacan la 
propiedad privada. Igual con 
el nacionalismo por ejemplo 
en su idea con el Puerto de 
València nos encontrarán 
enseguida enfrente. Los ex-
tremos están lastrando nues-
tras políticas, y nosotros que-
remos ampliar el centro.

Compromís - Yo me plan-
teo repetir el Govern del Bo-
tànic. Creo que ha sido un 
buen gobierno con el que he-
mos avanzado. De hecho este 
territorio ha mejorado en to-
dos los indicadores sociales 
y económicos desde 2015. 
Espero que el tercer Botánico 
tenga todavía más impulso y 
sea más reivindicativo.

Vox - Lo hemos dicho por 
activa, pasiva y perifrástica. 
Nuestro único posible socio 
de gobierno es el PP. Esta-
mos en las antípodas ideoló-
gicas, programáticas y éticas 
de Podemos y Compromís. Y 
desde luego tampoco lo va-
mos a hacer con el PSOE. 

Sin embargo, Mazón ha 
dicho que tiene preferencia 
por negociar con los partidos 
del Botànic. Por si esto resul-
ta así, yo me he hecho aco-
pio de una lista de libros que 
tengo por leer y me sentaré 
a leerlos mientras espero a 
que termine sus charlas con 
ellos y quiera llamarme por 
teléfono. 

UP - Aspiramos a un go-
bierno progresista, es decir 
un Botànic III. Eso sí, con una 
correlación de fuerzas distin-
tas que sea más favorable a 
la alternativa al PSOE. Porque 
en la mesa del Consell esta-
mos chocando en demasia-
das políticas clave con ellos. 
Así conseguiremos poner en 
marcha políticas más profun-
das que nuestra tierra nece-
sita.

Héctor Illueca, candidato de UP (València, 8-agosto-1975).
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«Mis canciones siempre son 
muy honestas porque cuentan 
sentimientos puros»

«Mis conciertos parecen karaokes 
multitudinarios»

Álex Ubago celebra en Mislata el viernes 9 de junio sus dos décadas 
en la música, recordando sus grandes éxitos

Dos décadas cantando al amor -y al desamor- 
bien tienen que celebrarse. El cantautor vasco 
Álex Ubago (Vitoria, 29-enero-1981) hace una 
parada por nuestra tierra, en su gira nacional e in-
ternacional, para celebrar su vigésimo aniversario 
desde que irrumpiera con fuerza en el panorama 
musical con aquel inolvidable tema ‘Sin miedo a 
nada’, entre otras canciones.

La cita será el próximo viernes 9 de junio en la 
Sala Repvblicca II de Mislata. Antes de que sus in-
confundibles baladas románticas resuenen sobre 
el escenario, nos atiende para conversar un rato 
con nosotros.

Háblame de tus inicios. ¿Cómo te dio por ponerte 
a cantar?

Lo mío con la música empezó siendo bastante 
niño y gran parte de la culpa la tiene mi familia 
materna. Mi abuelo y tío eran músicos afi ciona-
dos, e incluso a mi madre también le ha gustado 
cantar toda la vida.

Ya siendo más adolescente empecé a tomár-
melo en serio y a escribir canciones. Lo cierto es 
que mi incursión profesional fue un poco casual, 
dado que la primera maqueta que grabé llegó 
por casualidades de la vida al mánager Íñigo 
Argomaniz con quien sigo más de veinte años 
después. Él ya llevaba a grupos como La Oreja 
de Van Gogh o Duncan Dhu y fue quien apos-
tó para que fi rmara mi primer disco.

Aquel primer álbum ‘¿Qué pides tú?’ resul-
tó un exitazo en España. Supongo que te 
cambió mucho la vida, ¿no?

Sí, mi sueño era grabar mi primer disco 
y nació como un proyecto muy pequeñito y 
humilde. De hecho en un primer momento 
se editaron solo 8.000 copias… y se termina-
ron vendiendo un millón y medio. Digamos 
que se superaron un poco las previsiones (ri-
sas). Ni yo ni ninguna persona de mi entorno 
teníamos semejantes expectativas.

¿Por qué crees que nos gustó tanto al público 
ese estilo tuyo tan romántico entre la balada y el 
pop?
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Álex Ubago / Cantautor

Son cosas que aún no he llegado a comprender del todo 
(risas). Siempre me he considerado un tipo muy trabajador y 
en aquel disco la producción se trabajó mucho. Sin embargo, 
yo era un artista nuevo sin ninguna experiencia. Desde luego 
creo que fueron las canciones lo que conectaron realmente 
con la gente, porque yo como personaje tampoco era un tipo 
muy televisivo. De hecho, al principio, mucha gente conocía 
mis canciones pero no me ponía cara.

La clave quizás fue que aquellos temas tenían una gran 
frescura. Mis canciones siempre han sido muy honestas por-
que cuentan sentimientos verdaderos y puros. Además, se 
alienaron los planetas, porque a estas buenas canciones se le 
sumó una fantástica producción de Jesús Gómez y el apoyo 
de emisoras de radio como Los 40 o Cadena 100 que ense-
guida me dieron a conocer. 
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«Mi nuevo single ‘#Idiota’ es parte de una 
búsqueda por evolucionar sin dejar de ser yo»

«Mi madre siempre quiso 
ser cantante y ahora hemos 

grabado una canción juntos»

«Tengo muchas ganas de reencontrarme con mis fans de la Comunidad Valenciana»

David Rubio
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Además, colaboraste con La Oreja de Van Gogh, quizás 
tu grupo fetiche…

Totalmente. El apoyo de Amaia Montero fue tam-
bién otra circunstancia clave para el éxito de mi primer 
disco. Recuerdo que al principio salieron como singles 
‘¿Qué pides tú?’ y ‘A gritos de esperanza’ y se vendie-
ron unos 200.000 discos, pero cuando salió ‘Sin miedo 
a nada’ cantando con ella las ventas se dispararon aún 
más. En ese momento La Oreja de Van Gogh estaba pe-
gando súper fuerte. Como te decía antes, fue todo un 
cúmulo de circunstancias.

De los discos que luego vinieron, ¿hay alguno al que le 
tengas especial cariño?

Es difícil elegir. Para los cantautores, o los artistas 
en general, los discos son un poco como nuestros hijos. 
Cada uno representa un momento distinto de mi vida y 
todos son especiales. 

En cualquier caso mi segundo álbum, ‘Fantasía y 
realidad’, también fue muy bien recibido 

por el público, y me terminó de consoli-
dar en América. De hecho ‘Aunque 

no te pueda ver’ ahora tiene 
más escuchas en las platafor-
mas digitales que ‘Sin miedo a 
nada’, la que normalmente se 
considera como mi canción 
bandera. Además, todavía 
era la época en la que se 
vendían discos. 

Después de 20 años en el candelero sacas un disco re-
copilatorio con colaboraciones de otros artistas como 
Antonio Orozco, la Oreja, Pablo López, etc. ¿Cómo te 
surgió esta idea?

Yo tenía claro, conforme se acercaba este cumplea-
ños artístico, que quería hacer algo especial para cele-
brarlo. Mi primera idea fue simplemente regrabar mis 
grandes éxitos, sobre todo para actualizar las canciones 
de mis primeros años a nivel de sonido. 

Sin embargo el proyecto se ha ido convirtiendo, de 
una manera muy poco premeditada, en un disco de co-
laboraciones. Al principio invité a cuatro artistas ami-
gos… y me fui viniendo arriba (risas). La verdad es que 
la respuesta de mis compañeros fue tan positiva con 
todos aceptando que me animó a hacer dieciocho can-
ciones con sus dieciocho artistas invitados. Todos ellos 
personas hacia las que, además de admiración, tengo 
una relación especial de amistad. Algunos más vetera-
nos como yo, y otros más emergentes.

Uno de estos artistas además es tu propia madre.
Era una cuenta pendiente que tenía desde hace mu-

cho tiempo. Como te comentaba antes, yo recuerdo a 
mi madre cantando durante toda mi infancia… y ade-
más lo hace muy bien. 

Ella nunca se llegó a dedicar profesionalmente a 
esto, pero le habría encantado. Cuando era joven llegó 
a estar a punto de iniciar una carrera artística, sin em-
bargo, por los tiempos que eran, mi abuelo le cortó las 
alas. Se quedó con las ganas de realizar este sueño que 
años después lo vio realizado en su hijo. Así que por eso 
quise hacer esta colaboración con ella.

Tu última novedad es el single ‘#Idiota’, una canción 
algo distinta a tu estilo habitual.

Sí. Con ese título uno podría pensar que es una can-
ción para insultar a alguien que te cae mal, pero nada 
más lejos. En realidad es una historia de amor y el único 
idiota soy yo.

Es cierto que es un tema distinto a todo lo que ha-
bía hecho hasta ahora, con un sonido diferente en el 
que se ha involucrado el productor Manuel Lara para 
darle una visión más actual de la música. En cualquier 
caso, ‘#Idiota’ sigue teniendo muchos ingredientes del 
Álex de siempre. Si la escuchas solo con el sonido de 
una guitarra, te das cuenta de que es muy de mi estilo. 
Digamos que esta canción es parte de una búsqueda por 
evolucionar sin dejar de ser yo.

¿Para cuándo se espera entonces tu nuevo disco?
‘#Idiota’ es su primer single. En principio saldrá 

seguramente el año que viene, y hasta entonces 
iremos desvelando algunas canciones más. De mo-
mento estoy muy contento con el recibimiento que 
está teniendo esta canción.

Mientras tanto estás girando por España y el 
extranjero…

La verdad es que estamos disfrutando mucho 
de esta gira. Los conciertos están yendo muy bien, 
al ser un disco recopilatorio de veinte años de tra-
yectoria son todo singles. Hago un recorrido por 
mis canciones más importantes, y la actuación se 
convierte casi más en un karaoke multitudinario 
(risas). Además, hoy en día el directo está sonan-
do mejor que nunca, así que la gente lo disfruta 
mucho.

Tu siguiente parada es en Mislata el día 9 de ju-
nio. ¿Qué relación tienes con nuestra zona?

Tengo muchas ganas de regresar a València 
porque la verdad es que ya hace un tiempo que no 
actúo por vuestra tierra. He venido muchas veces 
en mi vida, tanto para realizar conciertos como de 
incógnito para disfrutar de mis vacaciones. 

De hecho el verano pasado lo pasé por allí con 
mi familia. Tengo recuerdos increíbles y siempre 
he recibido mucho cariño por vuestra parte. Así 
que me hace mucha ilusión y creo que será un re-
encuentro muy bonito con fans que hace años que 
no veo.

Quiero aprovechar esta entrevista para preguntar-
te por Eurovisión. Después de haber patinado con 
el fl amenco, ¿qué crees que deberíamos llevar en 
los próximos años?

La verdad es que no tengo ni idea (risas). En 
Eurovisión uno nunca sabe con qué vas a acertar. 
A mí la propuesta de Blanca Paloma me gustó. Ella 
es una artistaza y lo hizo genial. 

En cuanto al estilo… pues no sé si hay alguno 
con el que vayamos a tener el éxito asegurado. Si 
me preguntas a mí, pues como baladista popero 
que soy me encantó muchísimo la propuesta de 
Italia con Marco Mengoni. Sin embargo ha ganado 
Suecia con una canción mucho más vinculada hacia 
el pop electrónico, que es algo que tira bastante en 
Europa. Tal vez llevar una melodía potente sea lo 
más eurovisivo, porque quizás la española de este 
año no ha terminado de calar en algunos países. En 
fi n… algún año tendrá que ser el nuestro.



Exposiciones

Hasta el 26 mayo

EXPO ACCIDENTAL

La fotografía, como forma de arte visual, 
ha sido y es un medio poderoso para 
capturar y transmitir historias. También 
lo ha sido la pintura. A través de esta 
exposición, sin orden lógico aparente y 
donde todo parece un accidente, nos 
invitan a explorar la conexión entre las 
distintas instantáneas y las secuencias 
narrativas que evocan al espectador.

Casa de Cultura José Peris Aragó (c/ del 
Mar, 1).

ALBORAIA
L a V: 9 a 14 y 16 a 21 h

POP-UP LIBROS

Fantasía, artesanía, creatividad y litera-
tura se combinan para crear obras de 
arte o libros o los dos, en una muestra 
única de libros Pop-Up que forman par-
te de la colección de libros Pop-Up de 
la Biblioteca Pública Municipal de Onda.

Casa de Cultura José Peris Aragó.

ALBORAIA
L a V: 9 a 14 y 16 a 21 h

Hasta el 27 de mayo

UN CASTILLO PARA EL PUEBLO

La exposición recoge una selección de 
las noticias sobre el Castell publicadas 
por la periodista Laura Sena a lo largo 
de cerca de veinticinco años. Se compo-
ne de treinta informaciones que permi-
ten recuperar el proceso expropiatorio y 
de restauración al que fue sometido el 
palacio.

Castillo (sala La Nova).

ALAQUÀS
L a S: 10 a 14 y 17 a 21 h

Hasta el 28 mayo

JAVIER CALVO 2014-2023

Repaso de los últimos nueve años de la 
trayectoria de este artista valenciano, a 
través de la selección de un centenar de 
cuadros de diversas series, en formatos 
y técnicas diferentes.

Museo de la Ciudad (pza. Arzobispo, 3).

VALÈNCIA
M a S: 10 a 19 h y D: 10 a 14 h

Hasta el 31 mayo

MANISES, LA CERÁMICA 
Y ENRIQUE CASES

Exposición de dibujos de Enrique Cases.

Casa de Cultura (c/ Mayor, 91).

MANISES | L a V: 9:30 a 13:30 y 
16 a 22 h, S: 10 a 14 h

Hasta el 2 junio

EMOCIONES OCULTAS II

David Puig Salcedo nos presenta esta 
exposición con cuadros de iconos políti-
cos, de retrato colectivo emocional y las 
expresiones faciales en el espacio pú-
blico. Cuadros que hablan del papel del 
rostro idealizado, de la veneración y el 
culto a la personalidad, la manipulación 
emocional y las consecuencias mons-
truosas que implica el comportamiento 
de la sociedad como masa y ganado.

Casa de Cultura (pza. de la Iglesia, 1).

XIRIVELLA
L a V: 11:30 a 14 y 17 a 21 h

Hasta el 3 de junio

NATURALEZA, COLOR Y VIDA

“Para mí es un honor exponer mi crea-
ción artística en el Castillo de Alaquàs. 
Sentir y hacer sentir, es el lema de mi 
trabajo y mi finalidad artística. Me en-
cantaría poder haceros sentir vivos y 
con ilusión a través de mis obras. Os 
invito a disfrutar del Castillo y del arte. 
Y es que el arte no es para unos pocos 
entendidos, sino para todos los que te-
nemos la capacidad de sentir, es decir 
todos” Josefina Torres Martínez.

Castillo (sala dels Vilaragut).

ALAQUÀS
L a S: 10 a 14 y 17 a 21 h

Hasta el 11 junio

ARQUITECTURAS
 DESHABITADAS

Una muestra alrededor de las infraes-
tructuras del patrimonio industrial de la 
ciudad abandonadas como consecuen-
cia de la crisis o del cambio de paradig-
ma económico. La elección del espacio 
expositivo del Grau obedece al hecho 
de que este constituye un ejemplo de 
edificación que, en su origen, estuvo 

destinado a la construcción y reparación 
de embarcaciones.

Atarazanas (pza. Juan Antonio Benlliure).

VALÈNCIA
M a S: 10 a 14 y 15 a 19 h, D: 10 a 14 h

DOÑA CONCHA. UNA EXPLORA-
CIÓN ALREDEDOR DE LA COPLA 

Y CONCHITA PIQUER

La novela gráfica de Carla Berrocal, 
‘Doña Concha. La rosa y la espina’, ac-
túa de hilo conductor de esta propuesta, 
con la que se pretende poner en valor 
la figura de la cantante valenciana como 
una artista empoderada en el escenario 
de la posguerra, aunque no ha sido sufi-
cientemente reconocida.

Ayuntamiento (sala de exposiciones – c/ 
Arzobispo Mayoral, 1).

VALÈNCIA
M a S: 10 a 19 h y D: 10 a 14 h

Del 2 al 23 junio

MUJERES DE INDIA

La autora y periodista Esther Roig Be-
lloch nos muestra un recorrido por las 
calles de Rajastán, estado de India oc-
cidental, captando la presencia de las 
mujeres en la vida cotidiana. Una ligera 
radiografía a una parte del país apro-
vechando que, en la actualidad, la pre-
sidencia la ocupa una mujer, Draupadi 
Murmu, política y líder tribal. Esther in-
teractúa con las mujeres que fotografía, 
retratando con la cámara del móvil la 
historia que cada una le cuenta.

Casa de Cultura José Peris Aragó.

ALBORAIA
L a V: 9 a 14 y 16 a 21 h

Hasta el 30 junio

ALTA TECNOLOGÍA TRAVESTÍ. 
¡EL TRANS ES LEY!

Rubén Antón es el autor de esta expo-
sición de retrato vectorial que ensalza la 
memoria histórica de artistas y referen-
tes del colectivo trans. Rinde homena-
je a la trayectoria artística de persona-
jes históricos como Margarida Borràs, 
ahorcada en Valencia en el siglo XV por 
travestismo.
También homenajea a Carla Antonelli, 
como la primera y única diputada trans 
española; Dana Internacional, primera y 
única mujer trans que ganó el festival de 
Eurovisión; Elsa Ruiz, youtuber, humo-

rista y monologuista; o Valeria Vargas, 
periodista y escritora, entre otras.

Casa Violeta (avda. dels Tramvies, 19)

MANISES | L a V: 9 a 14 h

DESDE EL CASAL. CREATIVIDAD 
Y DISEÑO FALLEROS

Conoceremos la importancia que ha te-
nido y tiene el diseño hecho desde los 
casales falleros.

Museo Fallero (c/ Montolivet, 4).

VALÈNCIA
L a S: 10 a 19 h y D: 10 a 14 h

MIGUEL HERNÁNDEZ, 
EL POETA NECESARIO

Esta exposición muestra todas las eta-
pas vitales del poeta oriolano: sus orí-
genes humildes, sus primeros pasos en 
el mundo de las letras, sus viajes a Ma-
drid, la participación en el drama de la 
Guerra Civil y su trágica muerte, hasta la 
pervivencia y presencia de su obra en la 
actualidad.

Atarazanas.

VALÈNCIA
M a S: 10 a 14 y 15 a 19 h, D: 10 a 14 h

TOTA PEDRA FA PARET. 
FRAGMENTS D’ARQUITECTURA 

A VALÈNCIA

La muestra acoge 38 piezas arqueológi-
cas talladas en piedra y decoradas con 
motivos diversos. Las piezas expuestas, 
encontradas en València, abarcan unos 
cuatro siglos, desde el XIII hasta el XVI, 
ya en el Renacimiento.

Centro Arqueológico La Almoina (pza. 
Décimo Junio Bruto).

VALÈNCIA
L a S: 10 a 19 h y D: 10 a 14 h

15 junio hasta 31 julio

SOROLLA, 
UNA NUEVA DIMENSIÓN

Espectacular homenaje al artista a través 
de las tecnologías expositivas de nueva 
generación que el momento actual nos 
facilita gracias a una museografía di-
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dáctica e interactiva, con proyecciones 
inmersivas 360º, realidad virtual, insta-
laciones digitales, escenografías y otros 
recursos tecnológicos.

La Marina de València (paseo Remor, 7).

VALÈNCIA | 10 a 20 h

Hasta 10 septiembre

DEVOCIÓN EN LO COTIDIANO

La Virgen de los Desamparados como 
motivo artístico en la plástica valenciana 
entre los siglos XIX-XX. 

Casa Museo Benlliure (c/ Blanquería, 23).

VALÈNCIA
M a S: 10 a 14 y 15 a 19; D: 10 a 14 h

Niñ@s y más

27 de mayo

EL MUSICAL DE LA GRANJA

Esta es la historia de la granja más fa-
mosa de todos los tiempos. Un alegre 
campesino junto a sus dos sobrinos que 
nos enseñarán a todos los animales que 
viven con ellos. Conoceremos al caballo 
más fuerte, a la vaca más divertida, al lo-
rito más charlatán, al pollito más adora-
ble, hasta llegar al gallo más famoso de 
toda la granja.

Teatro Olympia (c/ San Vicente Mártir, 44).
Entrada: 18 € 

VALÈNCIA | 12:30 h

EL BAÚL DE LOS CUENTOS 
MÁGICOS (teatro)

Teatro Capri (c/ Ernest Ferrando, 9).
Entrada libre.

PATERNA | 19:30 h

2 viernes

ALICIA EN EL PAÍS 
DE LAS MARAVILLAS (teatro)

Fragmento adaptado de la novela de 
Lewis Carrol en el que se cuentan las 
aventuras de Alicia en un mundo pecu-
liar y extraño, poblado por humanos y 
criaturas antropomórficas.

Centro Cultural Carmen Alborch (avda. 
Gregorio Gea, 34).
Entrada libre con reserva previa.

MISLATA | 19 h

18 domingo

EL SUEÑO DE LAS HADAS 
(teatro)

Teatro Antonio Ferrandis (pza. de Exércit 
Espanyol, 4).
Entrada libre.

PATERNA | 11 h

LA APUESTA (teatro)

Teatro Antonio Ferrandis.
Entrada libre.

PATERNA | 12 h

ALICIA, ¡EL MUNDO DEL REVÉS! 
(teatro)

Teatro Antonio Ferrandis.
Entrada libre.

PATERNA | 13 h

Música

23 mayo

ANNE-SOPHIE MUTTER (violín)

Acompañada de Maximilian Hornung 
(violonchelo) y Lambert Orkis (piano).

Teatro Principal (c/ de las Barcas, 15).
Entrada: 18 a 35 €

VALÈNCIA | 19:30 h

25 mayo

ORQUESTA DE VALÈNCIA

Con Steven Isserlis (violonchelo) y Ra-
món Tebar (director).

Les Arts (avda. Professor López Piñero, 1).
Entrada: 12 a 25 €

VALÈNCIA | 19:30 h

26 mayo

JÓVENES TALENTOS DEL CSMV

Alumnos del máster de interpretación y 
alumnado de composición.

L’Almodí (pza. de San Luís Bertran, 2).
Entrada libre con reserva previa.

VALÈNCIA | 19:30 h

PICASSENT CANTA A MARÍA

Con la Orquesta de Pols y Pua Vila de 
Picassent.

Ermita

PICASSENT | 20 h

BLACK SWAN Y BLUE EYES

Plaza Mercado.

PICASSENT | 20:30 h

TRIBUTO A RAPHAEL, NINO 
BRAVO Y CAMILO SESTO

Por Sergio Romero.

Plaza Mercado.

PICASSENT | 20:30 h

27 mayo

DOS COPLAS DE MÁS

Auditori (pza. Pinzón, 6).
Entrada: 2,50 a 3 €

QUART DE POBLET | 19 h

CONCIERTO FIESTAS 
DE LA MILAGROSA

A cargo de las agrupaciones de la Socie-
dad Musical l’Om de Picassent.

Parroquia de la Milagrosa (c/ dels Furs, 2).

PICASSENT | 19 h

COMPOSITORES VALENCIANOS

Isabel Monar (soprano), Javier Barberá 
(trompeta) y Carlos Apellániz (piano).

L’Almodí.
Entrada: 10 €

VALÈNCIA | 19:30 h

NIÑA PASTORI

Palacio de Congresos (avda. de las Cor-
tes Valencianas, 60).
Entrada: 55 a 75 €

VALÈNCIA | 21 h

BAJOQUETA SINFÓNICA

Con Judía rock y la Sociedad Artístico 
Musical.

Plaza del Mercado.

PICASSENT | 23 h

1 jueves

MANUEL JOSÉ EN CONCIERTO

Tributo a José José.

Teatro Flumen (c/ Gregorio Gea, 15).
Entrada: 35 a 50 € 

VALÈNCIA | 20:30 h

3 sábado

TRÍO METALES Y PERCUSIÓN 
DE LA OV

L’Almodí.
Entrada: 10 €

VALÈNCIA | 19:30 h

10 sábado

CONCIERTO FIN DE CURSO 
CENTRO MUSICAL PATERNENSE

Banda y orquesta de iniciación.

Auditorio Antonio Cabeza (avda. Vicent 
Mortes Alfonso, 7).
Entrada: Donativo 1 €

PATERNA | 11 h

CONCIERTO DEL CORPUS

Por la Banda Sinfónica de la Sociedad 
Artístico Musical.

Ermita.

PICASSENT | 23:30 h

11 domingo

CONCIERTO FIN DE CURSO 
CENTRO MUSICAL PATERNENSE

Joven orquesta.

Auditorio Antonio Cabeza.
Entrada: Donativo 1 €

PATERNA | 11 h

15 jueves

ORQUESTA DE VALÈNCIA

Con Vikingur Olafsson (piano) y Alexan-
der Liebreich (director).

Les Arts.
Entrada: 10 a 20 €

VALÈNCIA | 19:30 h



15 jueves

ÁLEX CONDE FLAMENCO TRÍO

Auditorio (c/ Miraculosa, 16).
Entrada libre.

ALBORAIA | 20 h

16 viernes

‘UN QUINTETO’ PROYECTO… 
‘BACH GOES JAZZ’

Plaza de la Señoría.
Entrada libre.

ALBORAIA | 20 h

PERICO SAMBEAT CUARTETO

Plaza de la Señoría.
Entrada libre.

ALBORAIA | 22:30 h

17 sábado

QUINTETO 
DE CUERDAS BRAHMS

L’Almodí.
Entrada: 10 €

VALÈNCIA | 19:30 h

SURE CARDS

Plaza del General Basset.
Entrada libre.

ALBORAIA | 19:30 h

SARA DOWLIG Y BIG BAND 
SEDAJAZZ

Plaza del General Basset.
Entrada libre.

ALBORAIA | 22:30 h

18 domingo

BIG BAND BLUE DE LA 
SOCIEDAD MUSICAL 

DE ALBORAIA

Plaza de La Constitución.
Entrada libre.

ALBORAIA | 20 h

20 martes

JOSÉ FERMÍN FERNÁNDEZ
 (guitarrista)

Teatro Talia (c/ Caballeros, 31).
Entrada: 18 €

VALÈNCIA | 20 h

22 jueves

ORQUESTA DE VALÈNCIA

Con Spanihs Brass, dirigida por Josep 
Vicent.

Teatro Principal.
Entrada: 6 a 12 €

VALÈNCIA | 19:30 h

24 sábado

CONCIERTO FIN DE CURSO 
CENTRO MUSICAL PATERNENSE

Banda juvenil y Grupo de percusión.

Auditorio Antonio Cabeza.
Entrada: Donativo 1 €

PATERNA | 11 h

Teatro

Hasta el 28 mayo

DESCARADOS

El intento de secuestro de una alta per-
sonalidad de la sociedad española, y la 
confusión de este con uno de sus em-
pleados, genera todo tipo de malen-
tendidos y provoca situaciones que nos 
hacen morir de la risa. 

Una sátira de nuestra sociedad que 
pone al descubierto los manejos de la 
política, los jueces, las empresas del Ibex 
35, la policía, las cloacas del Estado y... 
¡hasta de la medicina!

Teatro Talia (c/ Caballeros, 31).
Entrada: 14 a 24 € 

VALÈNCIA
X, J y V: 20 h; S: 20:30 h y D: 18 h

25 mayo al 4 junio

FRAU D.

Frau D. es un divertido musical ambien-
tado en los momentos más icónicos del 
siglo XX, protagonizado por una mujer 
obsesionada por la fascinante figura 
de Marlene Dietrich, a la que persigue 
e imita en un continuo descalabro vital.

Sala Russafa (c/ Denia, 55).
Entrada: 12 a 14 € 

VALÈNCIA | J, V y S: 20 h; D: 19 h

25 de mayo

YO TENÍA 9 AÑOS

Una conversación familiar espontanea 
hace que un niño de nueve años se en-

tere de cómo transitaron por la guerra y 
la postguerra sus padres, la abuela, unos 
tíos y otros personajes de su entorno. Se 
mezclan recuerdos, anécdotas, mitos fa-
miliares y algunos secretos nunca con-
tados.

Casa de Cultura (pza. de la Iglesia, 1).
Entrada: Consultar.

XIRIVELLA | 22 h

25 al 28 mayo

LA TORRE DEL SILENCIO

El tema principal es la Fratenidad con 
mayúsculas, como alternativa al indivi-
dualismo, al peso del honor familiar, y a 
la tradición entendida como limitación o 
restricción, no como parte constructiva 
del ser humano. Esta fraternidad será la 
que recompondrá la relación entre am-
bos hombres, independientemente del 
parentesco consanguíneo.

Teatro Rialto (pza. del Ayuntamiento, 17).
Entrada: 16 € 

VALÈNCIA | J y D: 19 h; V y S: 20 h

26 viernes y 27 sábado

MANUAL PARA ARMAR
 UN SUEÑO

¿Y si volviéramos a la vida? Se pregun-
tan estos personajes olvidados en el 
fondo del espejo. Frente a ellos un ac-
tor ha ido envejeciendo camerino a ca-
merino. Maquilla su íntima derrota, sus 
gastadas ilusiones, ese desengaño que 
ensombrece sus días. Tantas cosas han 
muerto en él que la vida no será lo sufi-
cientemente larga para olvidarlas. 

Pero hoy escucha esas voces dentro del 
azogue y es como si el alma se le devol-
viera al cuerpo. En este presente estéril 
en que el hombre no parece estar a la 
altura de sus sueños, con sus últimas 
fuerzas, saldrá a irradiar esperanza al 
escenario.

Teatro El Musical (pza. del Rosari, 3).
Entrada: 12 € 

VALÈNCIA | 20 h

HOY NO ESTRENAMOS

En un momento en el que mucha gente 
está deseando cambiar su vida y sentir-
se más a gusto, los personajes de esta 
obra -en lugar de la meditación o la na-
turaleza- descubren el teatro y, con él, la 
presencialidad, la palabra justa, las emo-
ciones y, cómo no, muchísima diversión.

Teatro Talia.
Entrada: V: 15 € / S: 18 € 

VALÈNCIA | V: 22:30 h y S: 18 h

28 de mayo

ORLANDO

Inglaterra, siglo XVII. Orlando es un jo-
ven de la nobleza cuya curiosidad por la 
vida y amor por la literatura le llevarán a 
una vida llena de aventuras: será aman-
te de Isabel I, dejará de envejecer, se 
enamorará de una princesa rusa, huirá a 
Constantinopla… Pero para poder com-
pletar su historia y acabar de escribir su 
poema ‘El Roble’ tendrá que afrontar un 
gran desafío: una mañana al despertar 
es una mujer.

Teatro Flumen (c/ Gregorio Gea, 15).
Entrada: 18 € 

VALÈNCIA | 19:30 h

31 mayo al 18 junio

POR LOS PELOS

Una comedia policiaca para morirse de 
risa: un asesinato con cuatro sospecho-
sos y dos policías encerrados en una 
peluquería, en la que el público decide 
quién es el asesino.

Teatro Talia.
Entrada: 14 a 24 € 

VALÈNCIA
X a V: 20 h, S: 18 y 21 h, D: 18 h

1 jueves al 4 domingo

PERSONA

Obra de teatro hecha por gente como 
tú, que nos cuenta la historia de sus 
amores, sus cicatrices, sus deseos, sus 
miedos y sus luchas.

Teatro Rialto.
Entrada: 16 € 

VALÈNCIA | J y D: 19 h, V y S: 20 h

2 viernes

PERFORMANCE

Un ejercicio de expresión corporal reali-
zado y creado por el alumnado.

Centro Cultural Carmen Alborch (avda. 
Gregorio Gea, 34).
Entrada libre. 

MISLATA | 18 h

3 sábado

ESPÉRAME EN EL CIELO, ¿O NO?

Teatro Capri (c/ Ernest Ferrando, 9).
Entrada libre.

PATERNA | 22:30 h
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6 martes y 7 miércoles

LOLA, EL MUSICAL

Un musical completo de emociones y 
recuerdos en el que disfrutaremos de los 
momentos cruciales en la vida de la gran 
artista a través de sus canciones, sus pa-
siones y sus anécdotas más divertidas. 
Un espectáculo con música en vivo, lle-
no de creatividad, color y con una gran 
cantidad de artistas en escena.

Teatro Olympia (c/ San Vicente Mártir, 44).
Entrada: 30 a 43 € 

VALÈNCIA | 20 h

9 viernes

VII TORNEO DE DRAMATURGIA 
VALENCIANA 2023

Cuartos de final.

Teatro L’Agrícola (c/ Cervantes, 3).
Entrada libre.

ALBORAIA | 20 h

EL PEU DE GUERRA

Repaso hilarante y mordaz de las situa-
ciones más absurdas de la guerra lleva-
das al extremo por medio de la comedia.

Centro Cultural Carmen Alborch.
Entrada libre con reserva previa.

MISLATA | 20 h

TANGANA

Alejandro, Álvaro, Agustín y Adrián son 
antiguos compañeros de una escuela de 
arte dramático. Tras años sin encontrar 
la fama, toman la decisión de conseguir-
la a la fuerza.

Teatro Flumen.
Entrada: 15 € 

VALÈNCIA | 20 h

9 viernes al 11 domingo

SOÑANDO A LORCA

Los alumnos de uno de los talleres de 
teatro para no profesionales recorren 
los personajes y tramas esenciales de 
tres piezas icónicas de Federico García 
Lorca. Doña Rosita la soltera, Yerma y 
Bodas de sangre conviven en el escena-
rio, en tres espacios escénicos. 

Y sus historias nos muestran a mujeres 
que han marcado la historia del teatro 
español, de caracteres y fortaleza in-
olvidable, marcadas por las injusticias 
que tradicionalmente han sufrido las 
féminas y de las que aún quedan algu-

nas rémoras en temas como la mater-
nidad, el paso del tiempo o los amores 
frustrados.

Sala Russafa.
Entrada: 8 € 

VALÈNCIA | 20 h

10 sábado

EL POSTRE

La primera cita es muy importante. Has 
de causar buena impresión, cuidando 
todos los detalles al milímetro. No debe 
dejarse nada al azar. Si es en tu casa, has 
de conseguir que tu invitado o invitada 
se sienta como en la suya. 

Elegimos la estancia de la casa donde 
recibir a esa persona, también el lugar 
donde sentarnos, preparamos una luz 
íntima, y una elección trascendental es 
la música. No olvidemos las bebidas, ni 
la cena, ni por supuesto el postre. Sí, la 
primera cita es muy importante… sea 
para lo que sea.

Teatro Flumen.
Entrada: 15 €

VALÈNCIA | 20 h

DEL TAL PALO… TAL ASTELLA

Teatro Capri.
Entrada libre.

PATERNA | 22:30 h

11 domingo

UN MARIDO DE IDA Y VUELTA

Pepe le hace prometer a su amigo Paco 
que no se casará con Leticia, su esposa, 
si esta queda viuda. La promesa queda 
en nada, ya que Paco y Leticia se casan 
tras la muerte de Pepe. Pero entonces 
comienzan a producirse sucesos extra-
ños en la casa.

Teatro Flumen.
Entrada: 15 €

VALÈNCIA | 19:30 h

16 viernes

ESCENAS EFÍMERAS 
DE AMOR O NO…

A través de las diferentes escenas de 
José S. S y Paloma Pedrero, viajaremos 
a diferentes lugares y momentos dón-
de los personajes vivirán el desamor y 
el amor. ¿Pero el amor a qué? ¿Al otro, 
a un@ mismo, el amor por un hijo o el 
amor por una casa…?

Centro Cultural Carmen Alborch.
Entrada libre con reserva previa.

MISLATA | 20 h

17 sábado

OVER THE RAINBOW

Muestra fin de curso de la Escuela Muni-
cipal de Teatro.

Teatro Antonio Ferrandis (pza. del Exér-
cit Espanyol, 4).
Entrada libre.

PATERNA | 20:30 h

17, 23, 24 y 30 de junio

REGRESA A LOS 80, EL MUSICAL

Vicky y sus amigos deciden organizar 
una fiesta de cumpleaños sorpresa para 
su tío, que fue líder de un grupo musical 
de éxito durante los años ochenta. Ro-
deados de su ropa, instrumentos y dis-
cos, se embarcarán en un emocionante 
recorrido por la música de una década 
emblemática.

Teatro Flumen.
Entrada: 18 € 

VALÈNCIA | 22:15 h

19 lunes

AUTOBIOGRAFÍA DE UN YOGUI

“¿Quién era Yogananda? ¡Un hombre 
grande! Trajo el yoga a occidente, no 
sólo el yoga físico si no también el ‘raja 
yoga’, que así es como en la India le lla-
man: la meditación, la ciencia de la rea-
lización del ser. 

¿Y qué significa esto? Él lo explica de 
manera clara y sencilla con su podero-
sa palabra, pero aún más con su vida. 
De ahí la fascinación que ejerció en mí 
esta autobiografía. Para que ustedes le 
conozcan, hago yo este espectáculo” 
Rafael Álvarez ‘El Brujo’.

Teatro Olympia.
Entrada: 18 a 22 € 

VALÈNCIA | 20 h

23 viernes

7x9 PECADOS CAPITALES

Inspirándose en la creación del magis-
tral grupo ‘Les Luthiers’, se realiza una 
reflexión dramatizada, lúdica y divertida 
en torno a esos ‘pecados’ que se han 
considerado en los grandes defectos del 
ser humano.

Centro Cultural Carmen Alborch.
Entrada libre con reserva previa.

MISLATA | 20 h

23 viernes al 25 domingo

DINERO

La trama de esta obra, vigente 2.000 
años después de su creación, gira al-

rededor de una persona sin demasiada 
riqueza, que acude a consultar con un 
oráculo qué puede hacer para mejorar 
sus circunstancias porque observa que 
los más pudientes parecen vivir mejor. 

El consejo es sencillo, seguir al dios Di-
nero, un ser ciego, que reparte sus dá-
divas sin ver quién las merece. A partir 
de aquí empezará un culto que hará que 
otra deidad, Pobreza, aproveche la si-
tuación para colarse en casa de quienes 
persiguen las riquezas.

Sala Russafa.
Entrada: 8 € 

VALÈNCIA | 20 h

29 junio al 30 julio

BURUNDANGA

Berta, una joven estudiante, está emba-
razada de Manel, su novio, pero toda-
vía no se ha atrevido a decírselo. Y es 
que no sabe qué hacer. Por no saber, no 
sabe ni si su novio realmente la quiere. 
Silvia, su compañera de piso, le ofrece 
la solución: Burundanga, la droga de la 
verdad, una sustancia que hace perder 
la voluntad a quien la toma y provoca la 
sinceridad más auténtica.

Teatro Talia.
Entrada: 15 a 26 € 

VALÈNCIA
X a V: 20 h, S: 18 y 20:30 h, D: 18 h

Otros

27 de mayo

XIX DANADA

Con la participación del Grupo de Dan-
zas del Grupo Cultural Ball de Bastonots.

Calle Furs.

PICASSENT | 19 h

GALA JOVEN 
BALLET DE VALENCIA

Auditorio (c/ Vicente Pallardó, 25).
Entrada: 15 € 

TORRENT | 19:30 h

29 de mayo

GRAN GALA DE TANGO

Vuelve la gran Gala de Tango que clau-
sura la V edición del Festival Internacio-
nal de Tango de Valencia, y en el que, 
como en sus anteriores galas, presen-
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tará un espectáculo donde la música, la 
canción y la danza volverán a llenar de 
magia y duende el patio de butacas.

Teatro Talia (c/ Caballeros, 31).
Entrada: 18 a 20 € 

VALÈNCIA | 20:30 h

3 sábado

¡REALITY

Dakris, El Mago Invisible, hará que re-
definas tu concepto de la ‘realidad’. ¿Al-
guna vez has tenido la sensación de no 
saber con seguridad si sueñas o estás 
despierto? Bienvenidos a iReality, una 
simulación de un mundo paralelo en el 
que las reglas cambian. Un mundo en el 
que cosas como teletransportarse, des-
aparecer o los viajes en el tiempo son 
posibles si conoces los secretos.

TAC (avda. Excelentísima Diputación, 16).
Entrada: 5 a 15 €

CATARROJA | 20 h

8 jueves al 11 domingo

ARENA (danza)

Secundarse sin dejarse caer, tender la 
mano sin salvar, decir sin imponer, ca-
lentar sin asfixiar. Estar, simplemente 
estar. Cerca, con la mirada abierta, el 
pecho vacío y las piernas firmes para 
avanzar individuas y juntas sin miedo a 
la vulnerabilidad o plenitud.

Teatro Rialto (pza. del Ayuntamiento, 17).
Entrada: 16 € 

VALÈNCIA | J y D: 19 h, V y S: 20 h

10 sábado

YO VOY SOÑANDO CAMINOS

María Galiana interpreta textos de los 
autores que más le han marcado en 
su trayectoria vital como Antonio Ma-
chado, Jorge Manrique, Amado Nervo, 
Santa Teresa de Jesús, Benedetti o León 
Felipe, acompañada al piano por José 
María Berdejo y alternando con la mara-
villosa voz de Luis Santana.

TAC.
Entrada: 5 a 18 €

CATARROJA | 20 h

13 martes

EXHIBICIÓN ESCUELA 
MUNICIPAL DE DANZA

Clase abierta – Exhibición.

Teatro Antonio Ferrandis (pza. del Exér-
cit Espanyol, 4).
Entrada libre.

PATERNA | 19 h

13 martes y 15 jueves

VII TORNEO DE DRAMATURGIA

Semifinales.

Teatro Rialto.
Entrada: Consultar. 

VALÈNCIA | 19 h

18 domingo

VII TORNEO DE DRAMATURGIA

Gran final.

Teatro Rialto.
Entrada: Consultar. 

VALÈNCIA | 19 h

23 viernes al 25 domingo

JANDRO & PENN (magia)

Por primera y última vez se juntan dos 
de los magos más divertidos y creativos 
del mundo sobre un escenario en este 
show especial.

Teatro Talia.
Entrada: 22 a 26 € 

VALÈNCIA
V: 20 h, S: 18 y 21 h, D: 19 h

Humor

Hasta el 31 mayo

LA CAPITAL DEL PECADO 
(monólogo)

Juan Dávila hará un repaso de los peca-
dos capitales y nos quitará las vergüen-
zas.

Teatro Olympia.
Entrada: 22 € 

VALÈNCIA
Diferentes fechas y horarios

25 al 27 mayo

¡MARTITA SEA! (monólogo)

Nuevo show donde nos mostrará de qué 
manera le ha cambiado la vida en los úl-
timos años, pasando de lo profesional a 
lo personal y reivindicando temas como 
la soltería, la edad, la importancia de la 
salud mental...

Teatro Olympia (c/ San Vicente Mártir, 44).
Entrada: 22 € 

VALÈNCIA | J: 21:30 h, V y S: 20 h

26 al 28 mayo

PUNTO PARA LOS LOCOS 
(monólogo)

Ángel Martín intentará que te des cuen-
ta de que lo único que nos diferencia no 
es si estás o no estás loco, sino a que 
volumen están en tu cabeza la voz de 
la vergüenza, el miedo, los agobios, la 
impaciencia... e intentará que, la próxi-
ma vez que una de esas voces vuelva, no 
puedas evitar burlarte de ella y poner en 
el marcador otro ‘punto para los locos’.

Teatro Olympia.
Entrada: 22 € 

VALÈNCIA | V: 22:30 h, S: 17 h y D: 18 h

2 viernes al 25 domingo

TODO POR LA MATRIA
Bienvenidos, Bienvenidas y Bienvenides 
sean todos, todas y todes al nuevo es-
pectáculo de Los Morancos. Un espec-
táculo lleno de luz (dependiendo del 
precio del kilovatio), humor, actualidad, 
bailes y nuevas canciones que servirán 
de cauce para descubrir una sorpren-
dente e impactante noticia: ¡Omaita será 
heredera de una inmensa fortuna!

Tal acontecimiento provoca un gran 
revuelo en el entorno de los hermanos 
Cadaval, los cuales tendrán que intentar 
mediar en todo este embrollo familiar.

Teatro Olympia.
Entrada: 30 a 58 € 

VALÈNCIA | J, V y S: 20 h; D: 18 h

3 sábado

SARAY CERRO (monólogo)

Drama Queen no es una serie de mo-
nólogos, es un estilo de vida. Con varias 
anécdotas y reflexiones sobre la vida 
adulta, las relaciones y los mitos del 
amor romántico, Saray nos demuestra 
que por muy torpe o patétic@ que te 
sientas, siempre podría ser peor: podrías 
parecerte a ella.

TAC (avda. Excelentísima Diputación, 16).
Entrada libre con consumición obliga-
toria.

CATARROJA | 23 h

EL MARAVILLOSO MUNDO 
DE SER PADRE (monólogo)

Óscar Tramoyeres nos explica cómo es 
la hermosa experiencia de ser padre, el 
no dormir por las noches, el no tener un 
duro el día 2 de cada mes, el embarazo, 
las ecografías, el parto (no os lo podéis 
perder), el post parto, los biberones, las 
mierdas... y de hacer el amor, ni hable-
mos. Y un gran etcétera de bonitas co-
sas que te animan a seguir.

Teatro Talia (c/ Caballeros, 31).
Entrada: 13 € 

VALÈNCIA | 23:30 h

9 viernes

LAS PUTAS AMAS (DE CASA)

Patricia Sornosa y Patricia Espejo nos 
muestran su punto de vista más có-
mico, en un show de monólogos que 
nos harán sobrevolar a mil por hora las 
verdades más incomodas. Sin duda un 
espectáculo imprescindible donde tran-
sitar las emociones y los miedos por los 
que nunca podrías caminar si no es de la 
mano de la risa.

Teatro Talia.
Entrada: 16 € 

VALÈNCIA | 23 h

10 sábado

LAURA DEL VAL (monólogos)

‘De Burgos también se sale’, un monó-
logo dónde por fin podremos conocer 
a otro burgalés que no sea el Cid Cam-
peador.

TAC.
Entrada libre con consumición obliga-
toria.

CATARROJA | 23 h

16 viernes

FUTURO IMPERFECTO
 (monólogo)

Tú estabas tan tranquilo viviendo tu 
vida, y de repente llegó el futuro y te pi-
lló regular. Así que tienes dos opciones: 
llorar y patalear como un niño... o reír 
y aplaudir como un mono. Como cues-
ta lo mismo una cosa que otra, Manu 
Badenes te propone la segunda opción.

Teatro Talia.
Entrada: 15 € 

VALÈNCIA | 23 h

17 sábado

MONÓLOGOS IN LOVE

Espectáculo de monólogos para disfru-
tar con o sin pareja, en el que repasa-
remos la hazaña de vivir con tu pareja 
y otros devenires del ‘amor’. Ahora con 
dos puntos de vista, los de Pablo de los 
Reyes y Rafa Alarcón.

Teatro Talia.
Entrada: 13 € 

VALÈNCIA | 23:30 h

17 sábado y 18 domingo

ULTRASHOW (monólogo)

El humorista y escritor Miguel Noguera 
ofrece una desternillante pieza a mitad 
de camino entre la conferencia y el tea-
tro. Apoyándose en apuntes, imágenes 
proyectadas y su humor, desmonta y 
analiza entre 30 y 40 ideas, ocurrencias, 
imágenes mentales y pensamientos. 

Sala Russafa (c/ Denia, 55).
Entrada: 14 € 

VALÈNCIA | S: 23 h y D: 22:30 h
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DaviD Rubio

Termina una legislatura au-
tonómica en la que el sector 
turístico valenciano ha vivido la 
época más oscura que somos 
capaces recordar, con el cierre 
total durante los inicios de la 
pandemia de la covid-19, segui-
do de un periodo de reapertura 
condicionada a durísimas res-
tricciones sanitarias.

Afortunadamente todo 
aquello parece haber quedado 
atrás y ahora es momento de 
mirar hacia los próximos retos 
que debe afrontar nuestro mo-
delo turístico. Para ello conver-
samos con Francesc Colomer, 
quien lleva siendo desde 2015 
el principal alto cargo adminis-
trativo en materia de turismo de 
la Generalitat Valenciana.

¿Qué balance se puede hacer 
de una legislatura tan compli-
cada para el turismo valencia-
no como la que vamos a termi-
nar?

El balance que realmente 
vale es el que pueda hacer la 
gente, los mercados y el sec-
tor. Desde mi prisma, está claro 
que ha sido una legislatura muy 
marcada por la pandemia y la 
forma de reaccionar. 

En un momento dado tuvi-
mos la tormenta perfecta con la 
cancelación de todos los viajes 
más toda la oferta cerrada. Sin 
embargo la gran lección es que 
tras la tragedia, la gente no le 
ha perdido las ganas al viaje. Al 
fin de cuentas hacer turismo es 
pedir una microvida y creo que 
eso cotiza alto hoy en día. 

Lo cierto es que en 2022 recibi-
mos 8,6 millones de visitantes 
en la Comunitat Valenciana. 
Cifras cercanas a antes de la 
pandemia…

No quiero entrar en cifras 
porque el turismo no puede re-
sumirse solo en contar cabezas 

Colomer considera que el modelo turístico valenciano se está diversificando y desestacionalizando 

y batir récords. En la Comunitat 
Valenciana también hemos con-
seguido liderar el ranking en ca-
lidad certificada, hemos creado 
el programa Creaturisme donde 
1.108 empresas trabajan un 
producto experiencial, hemos 
impulsado la iniciativa L’Exquisit 
Mediterrani o el Bono Viatgem, 
etc.

Pero más allá de la gestión, 
me quedo con la mirada de que 
el turismo ha salido reforzado 
porque ha subido enteros en el 
esquema de valores de las per-
sonas. Hay sociedades donde 
ya consideran que viajar es una 
prioridad tal como la vivienda, 
la educación o la sanidad. Es 
algo que ya no se ve como un 
lujo, sino más bien como una 
necesidad ya incluso por salud 
mental. En los años 30 ya Key-
nes pronosticó que los nietos de 
aquella generación vivirían de la 
economía del ocio.

Uno de los principales retos 
con los que llegaste al cargo 
era desarrollar alternativas 
al clásico ‘sol y playa’ para 
desestacionalizar el turismo 
y llevarlo a otras zonas fuera 
del litoral. ¿Crees que hemos 
avanzado en ello?

Yo creo que sí. Precisamen-
te el programa Creaturisme 
está orientado hacia cultivar 
productos culturales, naturales, 
musicales, etc. que nos ayuden 
a diversificar. De hecho hasta el 
propio litoral se ha diversifica-
do bastante y ahora aparte del 
‘sol y playa’ también tiene una 
oferta importante de museos, 
rutas gastronómicas, concier-
tos, etc. Nuestra gran ventaja 
como Comunidad Valenciana es 
que todo está cerca de todo, en 
el sentido de que no hay zona 
costera que esté lejos de algún 
yacimiento arqueológico, patri-
monio natural, pueblo rural, etc.

Pero triunfalismos ningunos, 
esto es un reto todavía inacaba-
do. Debemos seguir difuminan-
do esos conceptos de ‘tempora-

da alta’ y ‘temporada baja’. Por 
una cuestión de sostenibilidad 
tanto mediombiental como eco-
nómica y laboral. Desde luego 
quiero agradecer a todos esos 
emprendedores que nos ayudan 
con sus propuestas alternativas 
y se dejan la piel por ellas.

Recientemente se ha aprobado 
un nuevo decreto para la hoste-
lería. ¿Qué cambios supondrá 
para el sector?

Es un decreto que hemos 
hecho colaborando con los sec-
tores afectados. La Ley de Turis-
mo establece que la gastrono-
mía es un producto turístico de 
primer orden. Así pues, hemos 
desarrollado la marca de L’Ex-
quisit Mediterrani como estra-
tegia para impulsar cuestiones 
como utilizar un producto de 
proximidad, tener una web pro-
mocional en algún idioma inter-
nacional, fijar un porcentaje de 
vinos valencianos o asegurar un 
personal que cuente con acredi-
tación.

Todo va en una línea de 
profesionalizar y cualificar el 
sector. A través de esta norma 
establecemos la clasificación 
de restaurantes en tres grupos. 
Ahora mismo en la Comunidad 

Valenciana hay 35.000 estable-
cimientos hosteleros, aunque 
evidentemente no todos tienen 
vocación turística, caso de ne-
gocios tan honorables como un 
bar de un instituto o de un polí-
gono industrial.

¿Cómo crees que se aplicará la 
tasa turística en la siguiente le-
gislatura?

En principio la inmensa 
mayoría de los municipios han 
dicho que no la aplicarán. Yo 
creo que esta tasa es un error, 
ya que el espíritu de la política 
turística debe ser la concerta-
ción. Además, en plena sexta 
ola y con una inflación del 10% 
no era el momento ideal. De he-
cho estamos bajando tasas en 
muchos ámbitos. Los ayunta-
mientos sabrán, pero dudo que 
se extienda.

Mirando ya al futuro, tanto si 
continúas en el cargo tras las 
elecciones o si lo asumiera otra 
persona, ¿qué tipos de turismo 
crees que tenemos todavía por 
desarrollar en la Comunitat?

Al final este tipo de retos 
siempre están inacabados. Hay 
una frase que define muy bien 
la vida: “Cuando te has apren-
dido todas las respuestas… te 
cambian las preguntas”. 

En plena cuarta revolución 
industrial, con la robotización 
y la inteligencia artificial, de-
bemos no perderle nunca la 
cara a la innovación, y al mis-
mo tiempo mantener la expe-
riencia humana. Cabe recordar 
que el turismo es hospitalidad, 
felicidad... e incluso ‘mediterra-
niedad’ ya que éste es el único 
sector que nunca se va a des-
localizar. Mi recomendación es 
tener pasión por este sector y 
comprender que vivimos en un 
mundo cambiante.

«El nuevo decreto 
de hostelería 
está orientado a 
profesionalizar y 
cualificar más   
al sector»

«Creo que la 
inmensa mayoría de 
los ayuntamientos 
no van a aplicar la 
tasa turística»

«En los próximos 
años debemos 
mirar mucho a la 
innovación, pero 
manteniendo 
la experiencia 
humana»
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«El turismo hoy ya se percibe más como 
necesidad que como lujo»







Fernando abad 
Irlandeses, eran irlande-

ses. Pero Grandes de España. 
Antes de llegar los Casanova, 
la familia Trénor fundaba la ya 
mítica compañía valenciana 
Cifesa, “la antorcha de los éxi-
tos”, como aseguraba su eslo-
gan o lema, que tomaba al Mi-
calet como estandarte. La idea 
de la que partía la empresa era 
crear unos estudios al estilo de 
las ‘majors’ de Hollywood.

Con algunas de ellas llegó 
a coproducir, pero además, al 
menos según palabras del his-
toriador Román Gubern, uno 
de los grandes entendidos en 
el mundo de la imagen secuen-
cial (cine y audiovisual en ge-
neral). Cifesa fue “la fábrica de 
películas más importante del 
cine español”, concebida para 
funcionar como productora y 
financiadora-distribuidora de 
producciones externas.

Hijos de Treinfhir
Otro importante historia-

dor de cine, arte y literatura, 
Fèlix Fanés, ya nos lo contó 
en un libro titulado ‘Cifesa, la 
antorcha de los éxitos’ (1982). 
Resumamos, anotemos y aña-
damos. La Compañía Industrial 
de Film Español SA (la razón 
social siglada como marca y 
nombre comercial) arrancaba 
oficialmente el 15 de marzo de 
1932, pero no lo hará del todo 
hasta 1934.

Justo cuando los Casanova 
entran en liza, convirtiéndola 
en la Cifesa que hoy conoce-
mos. Pero la mecha la había 
prendido otra importante fa-
milia del mundo financiero y 
cultural valenciano. Los Trénor, 
descendientes de un linaje ape-
llidado Trenmor o Treanmhar, 
posiblemente generado como 
MacTreinfhir (hijo de Treinfhir). 
John Trénor, de quien solo se 
conoce una fecha, 1726, que 
unos anotan como natalicio y 
otros como deceso, será el pri-
mero en llegar.

Aviones, bancos y 
guano

Ligados al mundo de la 
aviación, tanto por la rama civil 
como la militar, y al comercio 
en general, los Trénor pronto 
se extendieron por aquí, sobre 
todo por Asturias, Barcelona, 
Canarias y Madrid, pero muy 
especialmente por València, 
cuartel de operaciones para 
una suerte de corporación em-
presarial familiar que lo mismo 

La compañía Cifesa llegó a ser la empresa más importante del cine español, hasta que una serie de malas 
jugadas apagó sus cámaras

Sueños de celuloide con fondo irlandés

‘Pequeñeces’ (1950), de Juan de Orduña, alcanzó de presupuesto los cuatro millones de pesetas de la época.

creaba en 1827 la Banca Tré-
nor que compraba en 1842 la 
Real Fábrica de la Seda de Vi-
nalesa (l’Horta Nord), añadién-
dole esparto y yute.

También nos introdujeron 
como insuperable abono ex-
crementos de aves marinas, fo-
cas y murciélagos peruanos (el 
guano, del quechua ‘wánu’), a 
partir de 1847. Y se imbricaban 
férreamente al mundo socio-
cultural del ‘cap i casal’. Como 
Tomás Trénor (1894-1981), 
segundo marqués del Turia, 
político, presidente del Ateneo 
Mercantil valenciano (1879) y 
creador de la Exposición Regio-
nal de València de 1909, des-
de donde se gestó el himno de 
la hoy Comunitat.

Cambio de familias
Pero fue a otro Trénor, 

Vicente Trénor y Palavicino 
(1865-1938), quien ejerciera 

desde 1924 hasta 1927 de 
diputado por el distrito valen-
ciano San Vicente-Torrent, ade-
más de vicepresidente de la 
Diputación valenciana, a quien 
se le atribuye la creación per-
sonal del invento, aunque de 
todas formas estaba implicada 
buena parte de la familia. Pero 
en sus dos primeros años de 
funcionamiento la empresa se 
dedicó exclusivamente a distri-
buir en España las produccio-
nes de la Columbia.

Claro, con servir películas 
del estudio hollywoodense fun-
dado en 1918 (hoy Sony, tras 
ser Columbia TriStar) no basta-
ba. La familia Casanova adqui-
ría la firma en 1934 y ponía en 
marcha el departamento pro-
ductor. Ya de entrada se anota-
ban un tanto con el éxito, ese 
mismo año, de ‘La hermana 
San Sulpicio’, del hoy presti-
gioso autor zaragozano Florián 

Rey (1894-1962), protagoni-
zada por la que desde ese año 
será su esposa, Imperio Argen-
tina (1910-2003).

Apogeo y decadencia
El industrial Manuel Casano-

va Llopis (1874-1949), enrique-
cido con la venta de semillas de 
cacahuete, se ponía al frente de 
esta firma con sede en València y 
subsedes en Madrid y Barcelona. 
Otro Casanova, Luis Casanova 
Giner (1909-1999), se hizo car-
go de la vicepresidencia. Al falle-
cer Manuel, Luis pasó a presidir 
(hay quienes aseguran que ya se 
ocupaba del negocio de puertas 
adentro) hasta que la empresa 
cerró sus puertas, en 1965.

En realidad, en 1961 lanzó 
el último título propio, aunque 
desde 1956 actuaba más como 
distribuidora. Y por ahí le iba a 
llegar la puntilla, que sufrió Luis, 
quien presidió también el Valen-
cia C.F., en 1936 y desde 1940 a 
1959 (en su honor, el Mestalla se 

llamó estadio Luis Casanova en-
tre 1969 y 1994). Problemas con 
los fondos proporcionados por el 
Gobierno, desencuentros con la 
administración, caros fracasos 
en taquilla y la competencia…

La censura en contra
Mientras Suevia Films, 

fundada en 1940 por Cesá-
reo González (1903-1968) y 
finiquitada en 1983, se servía 
del ‘estilo Cifesa’ para sus pe-
lículas producidas o financia-
das-distribuidas, además de 
quedarse la exhibición aquí de 
las películas de la Columbia, 
la propia Cifesa acabó por en-
frentarse a un quebranto que 
ya fue pura liquidación tras 
invertir lo no escrito en la pro-
paganda para estrenar en Es-
paña ‘La dolce vita’ (1960), de 
Federico Fellini (1920-1993).

El nacionalcatolicismo pre-
sionó, la censura prohibió y 
Cifesa, la empresa que había 
empezado con un capital de 
millón y medio de pesetas de 
las de entonces, muchísimo 
más que los 9.015,18 euros 
que serían hoy al cambio, se 
vio agobiada por unas deudas 
superiores. La firma, ya solo 
distribuidora, no hizo sino lan-
guidecer. Del sueño irlandés al 
definitivo.

Los Trénor 
crearon también la 
Exposición Regional 
de 1909

Los Casanova 
entraron con éxitos 
como ‘La hermana 
San Sulpicio’

Estuvo a punto de 
estrenar en España 
‘La dolce vita’
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Fernando Torrecilla 
La, en ocasiones, poco va-

lorada comarca del Rincón de 
Ademuz -enclavada entre las 
provincias de Cuenca y Teruel- 
nos sorprende con lugares 
como el que les vamos a mos-
trar hoy: Castielfabib, una pe-
queña localidad de poco menos 
de 300 habitantes que resulta 
ideal para una escapada desde 
València (a hora y media en co-
che). 

Castielfabib late en el co-
razón de esta singular región, 
para sorprendernos gracias a 
un escenario que desprende 
vida. Paisajes de postal, rutas 
fascinantes y un amplio patri-
monio histórico y cultural, ade-
más de una gastronomía exqui-
sita, es lo que encuentra todo el 
afortunado que se acerca hasta 
estas tierras. 

Sin duda, el destino es una 
excusa perfecta para disfrutar 
del turismo rural y perderse a 
través de recorridos senderis-
tas que “te llevarán a rincones 
repletos de encanto”. Uno de 
ellos está en el Paraje Natural 
de la Muela de los Tres Reinos, 
punto de encuentro entre la 
Comunidad Valenciana, Casti-
lla-La Mancha y Aragón.

Origen antiguo
Castielfabib es, junto a Ade-

muz, una de las dos villas histó-
ricas de la comarca. Así, desde 
la conquista cristiana por parte 
de los aragoneses (siglo XIII), 
ambas fueron incorporadas al 
dominio real como villas de rea-
lengo y gozaron de representa-
ción en las Cortes. 

Pero sus orígenes, por su-
puesto, son mucho más anti-
guos, como se aprecia en los 
restos de la Edad de Bronce 
descubiertos en la Solana del 
Soreico. También rastros roma-
nos aparecen en el Castillo de 
Fabio, al oeste de la localidad. 

Se ubica, además, a orillas 
del río Ebrón, y seguir sus hue-
llas es otro de los itinerarios 
más recomendados. El propio 

El municipio es una de las joyas de la comarca del Rincón de Ademuz, enclavada entre las provincias de 
Cuenca y Teruel

Castielfabib, una villa entre tres reinos

Hoz del río Ebrión. 

curso del agua nos hará de 
guía en un trayecto totalmente 
señalizado que nos permitirá 
observar las Hoces del Ebrón, 
las Cuevas de Hituelo o la Villa 
Vieja, entre otras maravillas. 

Qué visitar
Iniciamos la visita en la igle-

sia-fortaleza de Nuestra Señora 
de los Ángeles, considerada la 
edificación más relevante de la 
población por su gran tamaño y 
posición estratégica. 

Es un buen ejemplo de igle-
sia de reconquista, fundada por 
la Orden del Hospital a inicios 
del siglo XIII a partir de una 
torre musulmana situada en 
el lugar. Cuenta con cuatro es-

tancias superpuestas (fragua, 
almacén, granero e iglesia) y 
presenta la estructura gótica 
inicial, con una serie de arcos 
fajones de piedra. 

La Torreta o Torre del Hospi-
tal es el lugar donde mejor con-
templar la totalidad del munici-
pio y gran parte de la comarca, 
así como desde los miradores 
de la Villa Vieja, El Moral y la 
Peña Garrate. 

Castillo y murallas
El castillo -de origen musul-

mán y declarado Bien de Inte-
rés Cultural en 2008- se ubica 
en un peñón rocoso que anta-
ño fue una zona estratégica y 
que permite divisar el valle del 

río Ebrón a su paso por Castiel-
fabib. 

Consta de dos partes: la 
celoquia, el punto más alto 
(donde se concentraba la guar-
nición militar) y el albacar, con 
un aljibe, que servía de espacio 
seguro para la población en pe-
riodos de guerra. 

La toma de este castillo por 
parte de Pedro II de Aragón se 
puede catalogar como el inicio 
de la conquista del Reino de 
València. 

Por su parte, las murallas 
forman un itinerario patrimonial 
que recorre las estrechas calle-
juelas de la villa y permite apre-
ciar de primera mano varios de 
los vestigios del recinto amura-
llado medieval que han llegado 
hasta nuestros días. 

La Cruz de los Tres 
Reinos

El punto geográfico de mayor 
altitud de Castielfabib (1.560 
metros) es la Cruz de los Tres 
Reinos, también limítrofe con 
las provincias de Cuenca y 
Teruel. En este lugar, cuenta la 
leyenda, se reunían en la Edad 
Media los reyes, para que nin-

guno tuviera que salir de su te-
rritorio. 

La cima se enmarca en el 
mencionado Parque Natural 
de la Muela de los Tres Reinos, 
próximo a Arroyo Cerezo, y con 
la posibilidad de realizar diver-
sas rutas a través de sus fuen-
tes, cuevas y singular flora. 

Las Huellas del Ebrón
Este camino de unos cinco 

kilómetros, igualmente señali-
zado, discurre por las inmedia-
ciones del río Ebrón, por estre-
chos y profundos cañones. 

El recorrido circular garan-
tiza también buena parte del 
patrimonio cultural extramuros, 
en el que sobresale el conven-
to de San Guillermo (s. XIV), el 
Molino de la Villa, el acueducto 
del canal o el medieval acceso 
empedrado a la Villa Vieja. 

Finalmente, las Lomas de 
Abril es la última ruta sende-
rista que les sugerimos para 
comprender las bellezas de 
Castielfabib. En este bosque 
nos espera un entorno lleno de 
tesoros: barrancos, pinturas ru-
pestres, una antigua paridera, 
fauna extraordinaria… 

Situado a una hora 
y media de València 
ciudad, es un lugar 
perfecto para 
disfrutar del turismo 
rural

Paisajes de postal, 
bellas rutas y un rico 
patrimonio cultural 
y gastronómico es lo 
que encuentra todo 
visitante

Entre los rincones 
por conocer, la 
iglesia-fortaleza, el 
castillo, las murallas 
y la Cruz de los Tres 
Reinos
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Fernando Torrecilla

Ontinyent es, con permiso 
de Xàtiva, la localidad más rele-
vante del sur de la provincia de 
València, con gran tradición en 
la industria textil, especialmen-
te en décadas pasadas. Por su 
ubicación interior, los veranos 
son muy calurosos, lo que hace 
que sus ciudadanos deban bus-
car alternativas para refrescar-
se.

Una de las más atractivas 
y saludables es la de darse un 
baño en las piscinas naturales 
del Pou Clar, dentro del Paraje 
Natural Municipal de la Sierra 
de l’Ombria-Pou Clar. Es, sin 
duda, el sitio fluvial más impor-
tante de Ontinyent gracias a 
unos valores naturales y paisa-
jísticos de gran belleza. 

El propio río Clariano nace 
allí mismo y en sus primeros 
metros configura una serie de 
pozas excavadas por el agua 
sobre roca calcárea, siempre de 
redondeadas formas. Destacar 
que el Pou Clar nutrió de agua 
a la población de Ontinyent has-
ta la década de los 60 del pa-
sado siglo, y todavía hoy en día 
suministra parte del riego de su 
huerta. 

Sus nombres 
Es tal la vinculación de este 

lugar con el municipio, que la 
población local bautizó cada 
pozo con una singular denomi-
nación: ‘Pou Clar’ (que da nom-
bre a todo el conjunto), ‘Pou 
dels Esclaus’, ‘Pou Gelat’ (don-
de brota el agua de la misma 
roca), ‘Pou de la Reixa’ (la poza 
más grande), ‘Pou Fosc’ (enca-
jonada en la roca en forma de 
caldera) y ‘Pou dels Cavalls’ (la 
segunda más grande, a la som-
bra de grandes árboles). 

La fama del Pou Clar ha cre-
cido en los últimos años debido 
a su indudable belleza. Esto ha 
provocado que el ayuntamiento 
haya tenido que tomar unas me-
didas -por ejemplo, se debe re-
servar la entrada en los meses 
de julio y agosto- para regular su 
acceso y, de este modo, conser-
var mejor la singular zona. 

Se localiza a unos tres kilómetros de la localidad, en la carretera que va hacia Bocairent

Pou Clar, el lago azul de Ontinyent

Tampoco se puede hacer 
picnic en la zona durante el ve-
rano, de junio a septiembre, ni 
llevar mesas, sillas o neveras. 
A lo largo del mismo periodo no 
están permitidos los animales 
de compañía. 

El baño
Una vez allí, nada mejor 

que sumergirse en sus gélidas 
aguas para sofocar el asfixian-
te calor estival, porque incluso 
en los meses más calurosos, 
sus transparentes aguas man-
tienen una fría temperatura 
que no todos son capaces de 
soportar. 

Ya dentro del agua notas 
cómo el ritmo cardiaco se ace-
lera, para que el corazón pueda 
bombear más sangre a las ex-
tremidades. Es una sensación 
única, porque resaltemos los 
beneficios que brinda el agua 
fría o helada a nuestro organis-
mo. 

Manantial y peces
Uno de los aspectos que 

más llama la atención en el Pou 
Clar es cómo brota el agua de la 
propia roca, como indicábamos 
anteriormente. Se trata de un 
manantial situado bajo el nivel 
del agua, en el ‘Pou Gelat’ (Poza 
Helada): su agua fresca y pura 
se mantiene activa todo el año 
y desde fuera da la sensación 
que el agua hierve. 

Durante el baño, compar-
tido con infinidad de peces, 
puedes recorrer las diferentes 
pozas, unas más profundas (de 
hasta cinco metros) y estrechas 
-llamadas popularmente cace-
rolas- y otras más amplias y su-
perficiales. Un poco más abajo, 
pasada la presa, se encuentra 

un nuevo remanso, el ‘Pou dels 
Cavalls’ (Poza de los Caballos), 
bajo una variada representa-
ción de flora: olmos, higueras, 
baladres y pinos. 

Junto a la carretera
Se ubica a unos tres kiló-

metros del centro de Ontinyent, 
junto a la carretera CV-81 que 
va hacia Bocairent, municipio 
también de recomendable visi-
ta. Muchos de los que llegan al 
Pou Clar, de hecho, lo hacen a 
pie desde el polideportivo muni-
cipal, evitando las complicacio-
nes para aparcar. 

Debemos tomar el camino 
del Llombo desde la calle ho-
mónima, hasta el desvío de la 
Senda del Alba. Pese a no estar 
señalizado, es sencillo de llegar. 

Se puede acceder también 
en bicicleta, con un punto de 
aparcamiento en la zona, o en 
autobús, mediante el servicio 
gratuito que pone a disposi-
ción de los ciudadanos el ayun-
tamiento ontinyentí en julio y 
agosto y que parte del polide-
portivo. 

Qué más hacer
El paraje está próximo al ini-

cio del sendero PR V-122, que lle-
ga al núcleo urbano de Bocairent 
en menos de una hora. Podemos 
asimismo pasear por el propio 
sendero para disfrutar de las pe-
ñas, los molinos, la vegetación y, 
en ocasiones, el ruido del agua 
del ‘Barranc dels Tarongers’. 

Otra opción es, desde el ‘Pou 
dels Cavalls’, tomar unas escale-
ras que nos conducen a la Pine-
da de Galindo, un área con me-
sas debajo de pinos y carrascas 
donde poder almorzar o meren-
dar entre los meses de octubre y 
mayo. 

El propio río 
Clariano nace allí 
y forma en sus 
primeros metros 
una serie de pozas 
excavadas por   
el agua

Es tal su fama, que 
el ayuntamiento de 
Ontinyent ha tenido 
que tomar medidas 
para restringir   
su acceso

Llama la atención 
cómo brota el 
agua de la propia 
roca, formando 
un manantial en el 
llamado ‘Pou Gelat’
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Fernando abad 
Por estos pagos le echába-

mos arrestos. Nos conquistaron, 
sí, pero a qué precio. Al menos 
eso aseguran leyenda y cróni-
cas. Lo cierto es que los roma-
nos nos dejaron, aparte de las 
calles Salvador y dels Cavallers, 
que se corresponderían con el 
Cardo (orientación norte-sur) 
y el Decumano o Decumanus 
(este-oeste), el bautismo de Va-
lentia Edetanorum (‘valor de los 
edetanos’). 

Y aquí ya tenemos uno de 
los primeros intríngulis de la 
cuestión. El primer nombre que 
asociamos a la actual ‘València 
capitalina’, la metrópoli de los 
792.492 habitantes en 2022. 
Empezó fuerte para la época: 
la fundación de la ciudad como 
emplazamiento romano, sobre 
una porción de tierra firme que 
ya estaba habitada, supuso la 
entrada de unas dos mil perso-
nas. Pero vayamos por partes en 
esto.

Íberos por doquier 
Lo de los edetanos tiene su 

por qué. En aquel momento el 
Levante español estaba pobla-
do por los norteños ilercavones 
(ibercavones, según algunas re-
ferencias; más o menos habita-
ban las provincias de Teruel, Ta-
rragona y Castellón), los sureños 
contestanos (Alicante, Albacete y 
Murcia, más parte de València) y 
los centrados edetanos (casi dos 
terceras partes de la actual pro-
vincia valenciana y el cacho que 
queda de Castellón).

¿Razas ubérrimas? ¿Etnias 
asentadas? En realidad, habla-
mos de gentilicios, como hoy 
diríamos murcianos, alicantinos, 
valencianos, castellonenses, 
tarraconenses. Íbero definía la 
ubicación geográfica, edetano la 
acotaba aún más. Eso sí, despa-
chemos inmediatamente la ima-
gen mental de ‘tierras’. Cuando 
el 218 a.C., al controlar la pode-
rosa colonia de Emporiae (Am-
purias o Empúries), los romanos 
atracan en el hoy Mediterráneo 
patrio, por estos pagos, más 
que tierra, lo que encuentran es 
agua a mansalva.

Bahías de punta a punta
Lo que iba a ser con el tiem-

po València, en pleno llano o 
Pla, conformaba entonces una 
isla entre el mar y un espa-
cio que llegó a abarcar unas 
31.000 hectáreas (310 kilóme-
tros cuadrados) que cubrían lo 
que hoy se conoce como el gol-
fo de València. Tenemos ahora a 
la Albufera (21.120 hectáreas, 

La urbe ha utilizado la denominación romana siglo a siglo, con variaciones que por supuesto poseen su 
trozo de historia adjunto

Los nombres de la ciudad de València

La catedral se halla en el mismo nódulo de lo que fue la ciudad romana | Fernando Pascullo

211,2 kilómetros cuadrados) 
como fluido vestigio de aquella 
época. En realidad, las ensena-
das eran la tónica en buena par-
te del litoral levantino.

En lo que hoy es la Comuni-
tat Valenciana, anotemos hue-
llas pantanosas como el Prat de 
Cabanes-Torreblanca, la Marjal 
de Pego-Oliva, la laguna salina 
de Ifach, el ilicitano-crevillentí e 
interior Fondo y las santapoleras 
salinas (ambos parques natura-
les, junto al Clot de Galvany, nos 
hablan de lo que fue el Sinus Ili-
citanus o golfo de Elche), las sali-
nas de Torrelamata y Torrevieja…

Mosquitos, romanos y 
árabes

¿Y si lo del valor venía por 
lo de la valentía de la población 
edetana al vivir entre mosqui-

tos? No parece que molestasen 
mucho a las huestes del general 
y político Décimo Junio Bruto Ga-
laico (180 a.C.-113 a.C.), quien 
obsequió a unos dos mil colonos 
el vivir en una ciudad que llegó 
a albergar un coliseo con capa-
cidad para unos 10.000 espec-
tadores. 

Valentía no hizo sino crecer, 
en especial tras su segunda 
fundación, en el siglo I, tras ser 
desterronada en parte tras las 
guerras entre Cneo Pompeyo 
Magno, o simplemente Pompe-
yo (106 a.C.-48 a.C.), y Quinto 
Sertorio (122 a.C.-72 a.C.). Tras-
curridas décadas, hasta los ára-
bes, que dominaron la ciudad 
del 714 al 1238, conservaron el 
nombre, al menos por lo fonéti-
co: Balansiya.

La palabra se aposenta
Al entrar Jaume I (1208-

1276) en València, en 1238, el 
nombre iba a triunfar igual. Va-
lencia (en castellano sin acento) 
iba a extenderse incluso con la 
creación y desarrollo del Reino 
de Valencia (1238-1707), inte-
grado en la Corona de Aragón 
(1164-1707, o desde 1035, si 
abarcamos la época en que se 
independiza el condado que se 
iba a convertir en el reino que 
gobernó e integró a los demás).

Abarcaba la Corona también 
los reinos de Cerdeña, Córcega, 
Mallorca, Nápoles y Sicilia, los 
ducados de Atenas y Neopatria 
(la griega Tesalia), más el con-
dado de Barcelona. A principios 
del siglo XX, el Reino (Regne de 
València en lengua autóctona) 
se convertía, por impulso de la 
derecha regionalista, con el apo-

yo también de los intelectuales 
de izquierdas (más tarde, el mis-
mísimo y suecano Joan Fuster, 
1922-1992), en el País Valencia-
no o Valencià.

Nace la provincia
Con la división territorial de 

España de 1833, obra del po-
lítico motrilero y afrancesado 
Javier de Burgos (1778-1848), 
al comienzo de la regencia de 
María Cristina de Borbón-Dos Si-
cilias (1806-1878), entre 1833 
y 1840, se crea la provincia va-
lenciana, y esto nos deja un pro-
blema en los gentilicios: ¿si digo 
que soy valenciano, soy del País, 
de la provincia o de la capital? 

Y ahí entra otro bautismo: ‘cap 
i casal’ (literalmente, cabeza y 
casa o casal, de las voces latinas 
‘casa’, ‘choza’, o ‘casalia’, límites 
de una finca rústica). Esta deno-
minación, que también recibe 
Barcelona, fue utilizada en reali-
dad, a título administrativo, desde 
la época de Jaume I. Queda claro 
que será a partir de ahora cuando 
el nombre se afiance popularmen-
te para tales asuntos, en una pro-
vincia y ciudad que desde 2017, 
recordémoslo, se escribe oficial-
mente en valenciano.

El bautismo latino 
hace referencia 
al valor de sus 
primeros pobladores

Los árabes 
conservaron, 
adaptándola, el 
apelativo original

Desde 1917 se la 
escribe oficialmente 
en valenciano
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Fernando abad 
Las devociones poseen su 

punto, a veces curioso. La de 
San Onofre, festejado general-
mente el 12 de junio, posible 
fecha de su muerte, prendió 
aquí por Algemesí (Ribera Alta), 
l’Alcúdia de Crespins y Estubeny 
(La Costera), Olocau del Rey (los 
Puertos de Morella) o Quart de 
Poblet (l’Horta Sud o l’Horta-Al-
bufera). Aunque en esta última 
localidad cambiamos el día. 
¿Qué tal en torno al 9 de junio?

Lo explicaremos. Aclaremos 
de entrada que de San Onofre 
sabemos más de sus muchos 
milagros post mórtem que de 
su vida. Aún desconocemos, 
por ejemplo, su etnia e incluso 
el verdadero lugar de nacimien-
to. Las crónicas nos lo hacen al-
ternativamente egipcio, etíope 
o persa. Tenemos más o menos 
claro el año de su nacimiento, el 
320, y el de su defunción, en el 
400.

De la riqueza a la 
pobreza 

La historia del santo no po-
see excesivos flecos: de familia 
con posibles, según algunas 
fuentes hijo de un rey, salió un 
día de casa, o del palacio, o de 
donde viviera, y vio la realidad 
de la vida, por lo que decidió en-
claustrarse en un convento. En 
concreto, el de Abage, en pleno 
desierto de la egipcia Tebaida, o 
sea, la zona cercana a la ciudad 
de Tebas o Uaset, en la actual 
Lúxor (allí están sus ruinas).

El lugar fue el destino princi-
pal de los ermitaños cristianos 
desde que San Antonio Abad o 
Magno (251-356), precisamen-
te el fundador del movimiento 
eremítico, decidiera recalar por 
allí. Volviendo con San Onofre, 
en su adultez abandonaba el 
lugar para vivir ya solo, como 
asceta. Marchó a la zona de 
Calidiomea, según buena parte 
de las historias, acompañado 
por un anciano que lo instru-
yó y le guió a dónde vivir como 
anacoreta.

De Egipto a Turquía
La región de Calidiomea no 

ha sido aún satisfactoriamente 
identificada. Hay autores que 
nos hablan de una deformación 

El ascetismo vivido por San Onofre generó un culto extendido por el Levante que en Quart de Poblet 
obró el milagro de proteger cosechas

Dátiles, agua, insectos y quizá miel

La Passejà de Sant Onofre es un buen momento también para que la pólvora reluzca | Ayto. Quart de Poblet

de la expresión en griego clásico 
‘kalibé nêa’ (campana nueva), y 
otros que nos aseguran que el 
asunto va de que recaló nada 
menos que en Grecia, por la 
zona del golfo de Corinto, cerca 
de la antigua ciudad de Calidón 
o Calidonia. 

Y otros más le hacen reco-
rrer menos (la leyenda habla de 
unos cuatro días de marcha, y 
aquí no salen las cuentas): has-
ta Turquía, a la actual Capado-
cia, por donde aún se halla la 
población de Göreme (unos dos 
mil habitantes) y los valles del 
mismo nombre (para entender-
nos, por donde las más visita-
das cuevas, muchas hoy hoteles 
y restaurantes), también tierra 
de anacoretas. Sea donde sea, 
por allí vivió alimentado a base 
de dátiles y agua.

Historias antes de 
fenecer

Bueno, otras leyendas au-
mentan el menú: hierbas, insec-
tos y miel. Y nos lo visten con su 
propio pelo y palmas entrelaza-
das. Un seguidor de San Antonio 
Abad, San Pafnucio (251-360), 

quien, en cuestión de patrona-
tos, ayuda a encontrar los obje-
tos perdidos, será quien halle a 
Onofre. Se queda con él, escu-
chando sus historias, que luego 
transcribirá, hasta que el santo 
egipcio, etíope o persa fallece 
un 12 de junio.

La inventiva popular sumó 
una estampa icónica: San Paf-
nucio enterrando al ermitaño, 
rodeado de mansos leones y 
ángeles canoros. Hubo otras, 
como la más conocida: los pa-
dres de Onofre no podían tener 
hijos, pero los rezos de la madre 
obraron el milagro. Pero he aquí 
que el diablo convenció al pa-
dre de que su esposa le había 
sido infiel, así que ordenó que 
quemaran al futuro Onofre tan 
pronto naciera.

El primer templo
Bien, según relata la tradi-

ción, el bebé resistió sin huellas 
la salvajada y a continuación 
tocó conversiones a la fe cristia-
na para todos, padre incluido. 
El crío fue acristianado (desde 
mediados del siglo II ya se bau-
tizaba como ahora, preferente-
mente durante los primeros tres 
meses) como Wnn-nfr (“el que 
es siempre bueno”, “el que es 
perfecto”, en egipcio), de ahí el 
Onofre actual.

¿Y lo del 9 de junio? La ad-
vocación al santo arraigaba en 
Quart de Poblet, como en bue-
na parte de Levante, Baleares, 
Murcia o Andalucía, en torno a 
los siglos XIII y XIV. Por aquí se 
erigía en 1321 una ermita cis-
terciense, orden fundada en 
1098 y defensora del ascetis-
mo o negación de los placeres 
terrenos, como los anacoretas. 

Interés turístico
Hasta su declaración ofi-

cial como patrón del lugar, en 
1896, hubo muchas restaura-
ciones. Para entonces ya había 
acontecido el gran milagro: el 9 

de junio de 1723, la población 
seguía rogando a quien popu-
larmente ya era considerado 
como santo patrono: la pertinaz 
sequía agostaba las cosechas. 
De pronto, comenzó a llover… 
granizo. Pero desesperación y 
abatimiento cejaron cuando se 
dieron cuenta de que el pedris-
co respetaba los campos.

Tocaba dar las gracias y allí 
mismo se iniciaba la primera 
Passejà de Sant Onofre, que 
este mismo año en que cum-
ple 300 años de celebración ha 
sido declarada, por la Generali-
tat Valenciana, Fiesta de Interés 
Turístico Autonómico. Aunque 
quizá el santo habría dado las 
gracias para, sin más, retirarse 
a rezar, donde quiera que tuvie-
se su capilla eremita.

En la población de 
l’Horta se celebra el 9 
de junio

Las historias de su 
vida lo ubican hasta 
en la Capadocia

El pedrisco castigó 
la población, pero 
respetó los campos

Junio 2023 | AQUÍ historia | 31




